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Помните у Пушкина? «Говорит старику ста-
руха: «Не хочу быть вольной царицей. А хочу быть 
Римскою Папой». А потом старик воротился к жене, 
а «перед ним монастырь латынский». И не старуха 
сидит, а Римский Папа. Не помните? Правильно, не 
помните. Потому что Пушкин эти строки из своей 
«Сказки о рыбаке и рыбке» убрал. То ли сам, то ли 
под давлением цензуры. 

А сегодня цензуры нет, и посему мы любу-
емся на Ксению Собчак в образе священника и с 
бородой. Зачем она это надела? Ей же не идет! 
Особенно борода. Закрывает такое милое личико... 
Наверное, не дают покоя лавры Иоанны Англикус, 
что была родом из Майнца и, дабы получить об-
разование (времена тогда были сексистские), 
переоделась мужчиной. Потом достигла сана 
первосвященника и в конце концов так расстара-
лась, что после смерти Льва IV была единогласно 
избрана в Папы и стала Иоанном VIII. Но, увы, за-
беременела и… тут самое время написать слово 
из шести букв, вторая «и»... Правильно, фиаско.

Вот у Ксении Собчак сейчас то же самое сло-
во. Потому что против нее прокуратура очень 
возбудилась и заподозрила светскую львицу в 
оскорблении чувства верующих, получив после 
обнародования самой Собчак своей фотографии 
в социальной сети жалобу юриста Ярослава Ми-
хайлова: «В действиях Собчак К.А. усматриваются 
признаки состава преступления, предусмотрен-
ного частью первой статьи 148 УК РФ «Нарушение 
права на свободу совести и вероисповеданий», 
то есть публичные действия, выражающие явное 
неуважение к обществу и совершенные в целях 
оскорбления религиозных чувств верующих». 
Тут прокуратура очень этим предположением 
озаботилась. И эта озабоченность теперь может 
обойтись светской львице в 300 
тысяч штрафа, общественные 
работы или год тюрьмы. 

Читайте 2-ю стр.

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

Читайте 3-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

О ЛИБЕРАЛЬНЫХ 
ИНТЕЛЛИГЕНТАХ 

Сергей Донцов,
заслуженный  
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НУ ЧТО ЗА ГАДЫ! 

Дачники и туристы, выбирающиеся в 
подмосковные леса, трубят: «Змей стало 
больше», «Гады буквально кишат под но-
гами», «Опасаемся отпускать в лес детей 
и собак». 

На самом ли деле в Московском регио-
не увеличилась популяция ядовитых змей? 
Что может спровоцировать их агрессию? 
Что делать, если змея все-таки укусила? 

В каком случае может наступить леталь-
ный исход? — спросили мы у ученого-
натуралиста, самого известного в стране 
змеелова, в прошлом — добытчика яда в 
серпентарии, Александра ОГНЕВА, и ве-
дущего герпетолога Московского зоопар-
ка, доктора ветеринарных наук Дмитрия 
Васильева.
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От укуса 
змеи помогут 
пятьдесят 
граммов водки 
внутрь, но не 
высасывание яда 
наружу

ГИБЕЛЬ 
«БОИНГА»: 
«БУК» МОГ 
БЫТЬ ТОЛЬКО 
УКРАИНСКИМ

«Если «Боинг» на Украине сбили из 
«Бука», то только из «Бук-М1», который есть 
у Украины», — заявил во вторник на пресс-
конференции советник генконструктора 
концерна ПВО «Алмаз-Антей» Михаил Малы-
шевский. Он пояснил, что «после проведения 

анализа внешней обшивки самолета был 
проведен анализ всех типов ракет, которые 
выпускали все предприятия концерна, и 
сделан вывод, что наиболее вероятным 
типом ракеты является «Бук-М1».
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Эксперты провели новый анализ катастрофы  
под Донецком

Перенаселенному Китаю не привыкать 
к крупным катастрофам. Но трагедия на 
«длинной реке» (так переводится название 
Янцзы) потрясла людей и в самой Подне-
бесной державе, и за ее пределами. Тури-
стический теплоход «Звезда Востока», на 
борту которого были в основном пожилые 
люди, опрокинулся и лег на грунт из-за 
смерча. На борту находились 458 человек, 

в том числе 406 туристов, 5 сотрудников 
туркомпаний и 47 членов экипажа. 

Как обычно организовываются работы на 
затонувшем объекте? Есть ли еще шанс найти 
живых людей? Об этом «МК» рассказал один 
из водолазов, работавший в Куйбышевском 
водохранилище, где в июле 2011 года затонул 
теплоход «Булгария». 
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Китайский теплоход с сотнями человек  
на борту перевернулся за несколько минут

НАЛОГИ ДУШАТ 
ОТЕЧЕСТВЕННУЮ ЭКОНОМИКУ

Фискальную нагрузку президент 
Владимир Путин обещал не увеличивать 
вплоть до 2018 года. Правительство, ис-
ходя из этого указания, разработало про-
ект «Основных направлений налоговой 
политики». 2 июня этот документ был 
детально обсужден на парламентских 
слушаниях в Госдуме. Выводы оказа-
лись неутешительными для разработ-
чиков. Спикер Сергей Нарышкин оценил 
«Основные направления» как «сырые» и 
требующие серьезных изменений. Пред-
седатель комитета по бюджету и налогам 
Андрей Макаров был еще более жесток: 
«Налоговая система не работает». Причем 
дело не в Федеральной налоговой службе 

(ФНС). Она как раз все и спасает. Главный 
удар пришелся по Минфину, который, 
как высказывались большинство высту-
пающих, старается лишь любыми спосо-
бами наполнить бюджет, а стимулирует 
экономику лишь на словах. В результате 
фискальный гнет в нашей стране — один 
из самых тяжелых в мире.

«Налоги высоковаты», — признал вчера в 
Госдуме министр финансов Антон Силуанов. 
И даже поделился собственным сравнитель-
ным анализом. В России налоговая нагрузка 
достигает 36% ВВП. По оценке главы ведом-
ства, это не так уж и страшно — в странах 
Евросоюза и США налоги выше. 

Читайте 2-ю стр.

■ ШАКИРА весьма уютно себя чувствует среди 
рекордсменов Гиннесса. «МК-Бульвар» про-
вел ревизию рекордов и понял, что некоторые 
звезды попали в знаменитую книгу благодаря 
весьма экстравагантным поступкам.

■ ЛОЛИТА примерила на себя костюм медсестры 
и отправилась в дом престарелых. Впечатлен-
ный «МК-Бульвар» выяснил все подробности 
этого звездного приключения.

■ А ТАКЖЕ: Алена Свиридова вывела сына на 
подиум, Анна Седокова судится за наследство, 
звезды в борьбе за идеальную фигуру, знаме-
нитые блондинки, о которых не рассказывают 
анекдоты, и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

И ХОЧЕТ СТАТЬ 
КСЕНИЯ СОБЧАК 

РИМСКОЮ ПАПОЙ

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Ученый 
натуралист, 
змеелов
Александр 
Огнев.

Единственная ядовитая 
змея в Подмосковье - 
гадюка обыкновенная.
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ПРОЯСНИЛАСЬ СУДЬБА ЕЩЕ ОДНОЙ 
ПОХИЩЕННОЙ КАРТИНЫ АЙВАЗОВСКОГО
«МК» узнал: работу «Море», украденную из музея-заповедника 
«Дмитровский кремль», уже дважды продавали на торгах

Такой диагноз поставила Государственная дума
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ДАЧНИКОВ ОБЯЖУТ ВООРУЖАТЬСЯ 
ПОЖАРНЫМИ ЛЕСТНИЦАМИ

Обязать дачников хранить 
на участках лестницы, до-
стающие до крыш их домов, 
предлагают спасатели. 

Как стало известно «МК», 
МЧС России подготовило про-
ект постановления правитель-
ства, вносящий изменения в 
Правила противопожарного 
режима на территории стра-
ны. Большое внимание в до-
кументе уделено частным 
загородным домам: так, у 
въездов в поселения, где они 
стоят, спасатели предлага-
ют в обязательном порядке 
вешать схемы с указанием 
местных водоемов, пожарных 
выездов, проездов и т.д. На 
заборах самих дачных участ-
ков планируется вывешивать 
таблички с указанием всего 
инвентаря, с которым садо-
воды и огородники готовы при 
необходимости броситься на 
борьбу с огнем. Кроме того, 
согласно законопроекту, 
дачникам придется обзаве-
стись сразу двумя лестница-
ми — одной, достающей до 
крыши, и второй, с помощью 
которой можно будет добрать-
ся от края крыши до ее конька. 
Прописано в документе и то, 
что при наличии в радиусе 
200 м от населенного пункта 
(или на самой его территории) 
каких-либо водоемов на них 

необходимо возводить пир-
сы размером 12х12 метров 
для забора воды пожарными 
машинами. Любопытно, что 
спасатели намерены ужесто-
чить требования к запуску «не-
бесных фонариков» вблизи 
лесных массивов: сейчас 
отправлять их в полет можно 
не ближе чем в 100 м от дере-
вьев. Законопроект увеличи-
вает это расстояние в 10 раз 
— вплоть до 1 км. 

По мнению Полины Три-
шиной, зампредседателя 
Московского союза садово-
дов, эффективность дачных 
инициатив спасателей вы-
зывает большие сомнения: 
«Во-первых, непонятно, кто 
и каким образом будет сле-
дить за выполнением новых 
требований. Во-вторых, даже 
если дачник напишет на та-
бличке список своего пожар-
ного инвентаря, нет никакой 
гарантии, что он у него есть 
или что сам борец с огнем не 
уехал с дачи, а значит, рассчи-
тывать на него нельзя. Кроме 
того, среди дачников много 
пожилых людей и пенсионе-
ров, которые, может, и ходят 
с трудом — а им предлагают 
обзаводиться лестницами! 
Они, кстати, могут оказать-
ся хорошим подспорьем для 
воров. 

ТОРГОВЦА ПЫЛЕСОСАМИ 
УСТРАНИЛИ КАК ПОМЕХУ  

ДЛЯ БРАКА
Раскрыть убийство торгов-

ца пылесосами, совершенное 
почти 9 лет назад, удалось 
сотрудникам Московского 
уголовного розыска и сотруд-
никам следственного управле-
ния по Юго-Западному округу 
столицы. Смерть предприни-
мателя, как выяснилось, опла-
тила... любовница его отца!

Как стало известно «МК», 
23-летнего Александра Бур-
дяева убили в начале октября 
2006 года возле его дома на 
улице Панферова. Несчаст-
ному прострелили из пи-
столета Макарова голову и 
гениталии. Рядом с его телом 
лежали пакет с продуктами, 
портфель с крупной сум-
мой денег и пылесос марки 
«Керби». Мужчина работал 
в фирме по реализации бы-
товой техники — возглавлял 
группу продаж. Сразу после 
убийства стражи порядка 
не исключали, что его при-
чиной мог стать конфликт с 
кем-либо из покупателей. В 
то время была популярной 
услуга: коммивояжеры бес-
платно чистили квартиры 
новым пылесосом, а затем 
впаривали доверчивым кли-
ентам средство для уборки 
по баснословной цене — до 
3000 долларов. Часто это 
приводило к конфликтам и 
даже судам между покупа-
телями и продавцами.

Но не так давно выяснилось, 
что убийство было заказным. 
Бурдяеву вынесла приговор 
подруга его отца, жительница 
Красноярска. Женщина зара-
батывала на жизнь оформле-
нием временной регистрации, 
а познакомившись с отцом 
Александра, переехала к 

мужчине жить. В той же квар-
тире проживал взрослый сын 
ее возлюбленного. Между па-
сынком и женщиной посто-
янно возникали ссоры. Они 
не прекратились даже после 
рождения сводной сестры 
молодого человека. 

В итоге Александр ясно 
показал отцу, что против со-
вместного проживания с его 
дамой сердца. По словам жен-
щины, в результате этого она 
оказалась с маленьким ребен-
ком на улице и скиталась по 
столице, а затем вынуждена 
была уехать в Красноярск, от-
куда родом. Ведомая жаждой 
мести, коварная особа обра-
тилась за помощью к банди-
там — своим землякам.   

В 2003 году она первый 
раз заказала Александра за 
7 тысяч долларов — тогда в 
столицу поехал один из бан-
дитов, с которым даму свел 
ее приятель. Убийца ударил 
пасынка заказчицы ножом, но 
лишь ранил. 

В 2006 году женщина пообе-
щала за убийство уже 20 тысяч 
долларов, и его осуществили 
уже двое других представи-
телей криминального мира, 
один из которых стрелял, а 
второй играл роль водите-
ля и наблюдал за жертвой. 
Киллера, бившего ножом, и 
заказчицу задержали еще в 
апреле, а на днях в Краснояр-
ске арестовали и сообщника-
организатора. Еще двух муж-
чин, причастных к убийству, 
сейчас этапируют в Москву. 

Как сообщила «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Москве Юлия 
Иванова, расследование пре-
ступления продолжается. 

В РАССЛЕДОВАНИИ УБИЙСТВА 
ДЕВОЧКИ 13-ЛЕТНЕЙ ДАВНОСТИ 

НЕ СРАБОТАЛ ПРИНЦИП  
«НЕТ ТЕЛА — НЕТ ДЕЛА»

Убийство подмосковной 
школьницы 13-летней дав-
ности раскрыли сотрудники 
Следственного комитета. 
Недавно на скамье подсуди-
мых оказались двое жителей 
Реутова, которые с помощью 
знакомых похитили девочку, 
вывезли на кладбище и там 
раскроили ей череп камнем. 
Все эти годы несчастную раз-
ыскивала семья.

Как стало известно «МК», 
этот случай берет начало в 
апреле 2002 года — 13-летняя 
Анна сказала родителям, что 
поедет к подружке на ночевку, 
а на самом деле хотела остать-
ся у своего парня, который был 
старше нее на пару лет. Анна 
не понравилась сестре своего 
бойфренда, и та вместе с под-
ружками перехватила ее на 
полпути. Ее избили, посове-
товали держаться подальше 
от объекта симпатий, сняли 
с нее и сожгли всю одежду, 
кроме нижнего белья. Свиде-
телями этой сцены оказалась 
группа молодых ребят 15–16 
лет. Вместо сострадания или 
помощи они и сами решили 
поиздеваться над запуганной 
школьницей. Им показалось, 
что будет очень смешно, если 
они похитят ее и вывезут на 
кладбище, — надвигающая-
ся ночь и обстановка только 
усилят страх, сковавший их 
жертву. Трое парней силой 
затащили Анну в машину 
одного из них и повезли. По 
пути решили пересадить ее 
в багажник и запереть там. 
Когда молодчики прибыли на 
кладбище Новодеревенское, 
они еще около шести часов 
удерживали похищенную, но и 
потом ее не отпустили. Чтобы 
девушка никому не рассказа-
ла о случившемся, один из них 
забил ее насмерть булыжни-
ком. Тело оттащили в лесопо-
лосу и бросили в овраг...

Как только не искали 
пропавшую ее родители. 
Расклеивали объявления, 

просматривали все сводки 
о найденных подростках, 
осмотрели несколько тру-
пов, похожих по описанию, 
обращались в передачу 
«Жди меня» — все без толку. 
С годами надежды на то, что 
Анна найдется, растаяли. Но 
сравнительно недавно глава 
Следственного комитета Рос-
сии поручил перепроверить 
все разыскные дела схожего 
характера, и следователи 
возбудили уголовное дело. 
Они принялись проверять 
все неотработанные версии, 
искать все, что осталось 
вне поля зрения. Была про-
ведена масса допросов лиц 
из круга общения девушки. 
Найти кого-то, кто видел ее 
за считаные часы до пропажи, 
было практически нереально, 
особенно если учитывать, что 
она соврала родителям о том, 
куда направляется. За долгие 
годы детали ее исчезновения 
уже не так четко воспроизво-
дились свидетелями по делу, 
но в показаниях пары человек 
обнаружились разногласия 
— мелкие, но указывавшие 
правильный путь. В итоге 
следствие вышло на одного 
из участников похищения. 
Причем в самом убийстве он 
не участвовал и потому в ито-
ге сознался в том, что же про-
изошло в тот день. Старший 
помощник руководителя ГСУ 
СКР по области Ольга Врадий 
сообщает, что в отношении 
этого подозреваемого дело 
выделили в отдельное про-
изводство, он был осужден 
на 2,5 года строгого режима 
и в настоящее время отбыва-
ет наказание. Его показания 
позволили задержать еще 
двоих мужчин, которые не-
посредственно убивали де-
вочку. Кстати, труп Анны так и 
не нашли. Судя по поведению 
подозреваемых, они увере-
ны, что тело не обнаружат, — 
не исключено, что его сожгли 
или перепрятали. 

НЕУДАВШИЙСЯ САМОУБИЙЦА 
ОТПЛАТИЛ СПАСАТЕЛЮ УДАРОМ 

НОЖА
Пришедшего на помощь 

спасателя ранил ножом пси-
хопат во вторник вечером на 
севере столицы.

Как стало известно «МК», 
около 17.00 жители дома 36 
на улице Коптевская стали 
свидетелями того, как голый 
мужчина средних лет вылез 
на окно пятого этажа и стал 
что-то кричать. Неадекватное 
поведение мужчины обеспо-
коило соседей, которые вы-
звали полицейских, а при-
бывшие правоохранители, 
в свою очередь, позвонили 

в МЧС. Между тем мужчина 
снова вылез на окно и стал 
кричать, давая понять, что 
вот-вот бросится вниз. Спа-
сатели поняли, что нельзя 
терять ни секунды, — через 
мгновения они открыли дверь 
квартиры буйного жильца, но 
тот схватился за нож. Муж-
чина успел ударить в живот 
42-летнего сотрудника МЧС, 
после чего агрессора немед-
ленно связали и задержали. 
Спасателю вызвали «скорую», 
которая госпитализировала 
его с ранением. 
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2 ослаблял бы российские клубы и не подрывал 
интереса болельщиков к чемпионатам России 
по футболу, хоккею, баскетболу, а с другой — 
учитывал бы интересы наших национальных 
сборных», — добавил Сергей Собянин, при-
сутствовавший в Кремле не только как мэр 
Москвы, но и прежде всего как организатор 
заседания. Собянин сказал, что бюджетные 
траты на трансферты и выплаты спортивным 
агентам нужно запретить совсем, а компании с 
госучастием обязать разработать внутренние 
регламенты для таких расходов. 

Вместе с тем, полностью отказываться от 
финансирования спорта высоких достижений 
государство, по мнению участников совеща-
ния, не должно. Виталий Мутко посетовал, 
что последнее время Минфин вообще не вы-
делял средства на развитие региональной 
спортивной инфраструктуры. В итоге по всей 
стране стоят недостроенными 55 спортивных 
сооружений. «Мы могли бы с регионами на 
условиях софинансирования их доделать», 
— предложил президенту Мутко. 

Помимо ограничений на привлечение 
иностранных спортсменов в законодатель-
ство по физкультуре и спорту предполагается 
внести еще ряд корректировок. Спортивные 
клубы обяжут содержать детско-юношеские 
спортивные школы, оплачивая тренеров и 
участие в соревнованиях, также планируется 
создать отечественную систему разреше-
ния спортивных споров, включая третейский 
суд. «Это позволит перевести в российскую 
юрисдикцию большинство судебных разбира-
тельств и сократит число обращений в между-
народный спортивный арбитраж», — пояснил 
Сергей Собянин. Кроме того, в ближайшее 
время в России начнет вещание отдельный 
телевизионный канал «по спорту и здоровому 
образу жизни». При его создании будут ис-
пользованы самые современные технологии: 
например, при входе с планшета болельщики 
смогут выбрать не только ракурс показа, но и 
комментатора, который будет комментировать 
соревнования. 

Владимир Путин выразил обеспокоен-
ность участившимися антидопинговыми скан-
далами с участием российских спортсменов. 
«Вопросами медицинского сопровождения, 
конечно, нужно заниматься, но при этом четко 
проводить грань между тем, что разрешено и 
что запрещено», — заявил президент. Однако, 
по мнению Мутко, все решения по антидо-
пинговому обеспечению профессионального 
спорта уже приняты. И количество выявленных 
нарушений свидетельствует в первую очередь 
об ужесточении контроля. «Наши спортсмены 
больше проверяются, потому что мы верну-
ли себе лидерство. На мировой арене про-
веряются в основном топовые спортсмены, 
входящие в международный пул», — успокоил 
Путина Мутко. 

Елена ЕГОРОВА. 

Омбудсмен по правам 
ребенка Оксана ПУШКИНА: 
«Законы у нас нормальные, 
для исполнителей слово не 
подбирается цензурное»
Оксану Пушкину мы поймали в прямом 
смысле на бегу. Несмотря на то что 
только вчера произошел ее разговор с 
губернатором Подмосковья Андреем 
Воробьевым и формально ее назна-
чение на должность уполномоченного 
по правам ребенка должна утвердить 
Мособлдума, она сразу же включилась 
в работу. Тем более что многие пробле-
мы Московии знакомы ей не понаслыш-
ке: Оксана Пушкина в последнее время 
возглавляла Комиссию по качеству 
жизни граждан, здравоохранению, 
социальной политике и трудовым от-
ношениям при Общественной палате 
Московской области. 

— Оксана Викторовна, как вам кажет-
ся, почему именно вас пригласили на эту 
должность? 

— Для меня назначение было логическим 
завершением моей деятельности в течение 
предыдущего года. Дело в том, что все это время 

как член Общественной палаты Московской об-
ласти я председательствовала в Комиссии по 
качеству жизни, здравоохранению и трудовым 
отношениям. Вокруг меня объединились жен-
щины, которые возглавляют у себя на местах 
общественные организации по защите детей. У 
каждой из этих женщин за плечами своя личная 
драма, связанная с проблемами детей. Пережив 
эту боль, они поняли, что только вместе можно 
бороться с равнодушными чиновниками. Как 
глава так называемой профильной комиссии я 
помогала своему женскому «профсоюзу» в этой 
борьбе. И весьма успешно.

— А чем лично вас заинтересовало 
предложение губернатора?

— Мне кажется, что залог любого успеха в 
последовательности и гармонии. От «Женских 
историй» и «Женского взгляда» — к заботам о 
детях. Я со своей «командой мам» продолжаю 
разгребать проблемы. Более того, мы решили 
создать ассоциацию мам, которая бы под моим 
теперь уже руководством, в другом статусе, 
грудью встала на защиту детей. Доброжелатели 
с мест уже передали, что меня прозвали грозой 
чиновников. Нет, друзья, по части отстаивания 
прав детей я — торнадо! (Смеется.) 

— Получается, тема защиты детей вам 
более чем близка. И все же тут может потре-
боваться специфический опыт, в частности, 
хорошее знание правовых аспектов...

— В моем лексиконе нет слов «боюсь» и «не 
могу». Я никого и ничего не боюсь. И все могу. 

Бывает, что не хочу, когда вижу перед собой 
человека лукавого или с камнем за пазухой. К 
счастью, я чувствую, как говорится, кожей таких 
людей. За свою журналистскую деятельность 
я рассказала немало историй про брошенных, 
усыновленных, одаренных детей, а также детей с 
ограниченными возможностями.  Юридическую 
грамоту и основы гражданского права собираюсь 
осваивать с сентября. Сяду снова за парту!

— Какие проблемы, связанные с деть-
ми, на ваш взгляд, надо решать в России 
(и в Подмосковье, в частности) в первую 
очередь? 

— Без глубокого анализа деталей могу 
сказать одно: законы у нас более-менее нор-
мальные, исполнители — слово не подбирается 
цензурное... Все зависит от руководителей на 
местах. А они, за редким исключением, за-
жравшиеся, с холодным взглядом людишки. Мы, 
кстати, сами их выбираем! И голосуем за них! И 
еще: мы катастрофически не умеем пользовать-
ся даже тем, что нам положено по Конституции 
и предусмотрено законами! Не вникаем. Менять 
тактику надо для достижения своих целей. 

— С чего начался ваш первый рабочий 
день? 

— С трех новостей. Первая — реабилитация 
детей с особенностями развития закончилась 
в Подольске тем, что лошадей, на которых за-
нимались дети-инвалиды, просто отравили! 
Вторая — в одном из городов девятиклассник 
скончался во время тренировки по дзюдо. Третья 
— руководство Сергиево-Посадского интерната 
обратилось с криком о помощи. Поехала раз-
бираться... И спасибо за поддержку!

Ирина СУХОВА.

НА ЧИНОВНИКОВ МОСКОВИИ ИДЕТ ТОРНАДО

И ХОЧЕТ СТАТЬ 
КСЕНИЯ СОБЧАК 
РИМСКОЮ ПАПОЙ
c 1-й стр.

Конечно, Ксения равнодушной к 
интересу прокуратуры тоже не 
осталась и для начала сразу «сда-
ла» фирму, где и брала напрокат 

сие одеяние. Дескать, а они что — не оскорбля-
ют? Ну, в том смысле, что не ей же одной стра-
дать. Оказалась, фирма такая действительно 
есть: прокат костюмов осуществляет, стоит это 
3 тысячи 500 рублей в сутки, залог — 10 тысяч 
рублей. Указано отдельно, что одеяние не освя-
щено. С какой целью предлагается оно для 
проката, не оговаривается, в конце концов, его 
могут и театры брать для своих постановок. 
Одежда священника — не табу, табу — исполь-
зовать ее нарочито шутейским способом. 

И дальше внимательно прочитаем сле-
дующую фразу из Твиттера Ксюши: «И какое 
ВООБЩЕ это все имеет отношение к Вере? Не 
верить в то, что эти люди-ставленники Божьи, 
еще не значит НЕ верить в Бога». Как вам такое 
замечание? Конечно, абсолютно справедливое, 
с ним не поспоришь. Но при том — демагогия 
и казуистика. Ведь прокуратура не планирует 
проверять Ксению Анатольевну на предмет, 
верит ли она в тех, кто носит церковное одея-
ние, а хочет дать публичный ответ интересую-
щимся гражданам: не послужило ли публичное 
действие одной из них оскорблением других и 
нет ли в нем неуважения к обществу и оскор-
бления чувств?

Но что бы там ни решила по ходу дела про-
куратура, я бы штрафовать г-жу Собчак на 300 
тысяч по-любому не стала. Ведь судя по тому, 
как Ксения Анатольевна одевается, когда не 
прельщается нарядами священнослужителей, 
потеря трех сотен тысяч ее не проймет — только 
сделает веселее и злее. И сажать ее на год я 
бы тоже не посоветовала: несерьезно это — 
так жестоко карать за чисто женское желание 
покрасоваться в облачении, запрещенном для 
дочерей Евы уже по сути своей. А вот ситуа-
ция, когда Максим Виторган пришел бы домой 
и увидел «монастырь латынский», в котором 
«его старуха» общественные работы исполняет 
для большей угодности Богу и окружающему 
ее обществу, очень даже соответствовала бы 
сюжету... 

Хотя вы, конечно, понимаете, что такое 
предположение — просто сказка! А Ксения Соб-
чак — быль. Самая настоящая, которая как никто 
и ничто другое характеризует наше время, когда 
любую глупость можно использовать для само-
пиара. А дозволенность притягивать к себе по-
пулярность (а через нее и значительные деньги) 
не знаниями и талантом, а скандалами и про-
вокациями как раз и приводит к тому, что нету 
у нас умной и дерзкой, разрушающей вековые 
традиции Иоанны Англикус, а есть Ксения Ана-
тольевна — кумир социальных сетей и звезда 
светского, так сказать, общества. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ГИБЕЛЬ «БОИНГА»: 
«БУК» МОГ БЫТЬ 
ТОЛЬКО УКРАИНСКИМ
c 1-й стр.

Как заявил глава концерна «Алмаз-
Антей» Ян Новиков, «связь между 
введением Европейским союзом 
санкций и катастрофой малай-

зийского «Боинга» над Украиной является оче-
видной. Мы считаем такие действия несправед-
ливыми. Именно поэтому нами была проведена 
работа по анализу всей имеющейся информа-
ции, связанной с крушением самолета». 

По словам Михаила Малышевского, соз-
данный в 2002 году «Алмаз-Антей» в XXI веке 
никому не поставлял ракеты для ЗРК «Бук-М1», 
поскольку вошедшие в концерн предприятия 
сняли их с производства еще в 1999 году. Однако 
по состоянию на 2005 год Украина имела около 
одной тысячи ракет 9М38М1 для ЗРК «Бук» и 
запрашивала их модернизацию.

«По характеру отверстий во фрагментах 
фюзеляжа самолета, — сказал Малышевский, 
— на основе всестороннего анализа повреж-
дений был сделан вывод, что в данном случае 
использовалась ракета типа 9М38М или 9М38М1 
с боевой частью типа 9М314 или 9М314М1, по-
скольку только в них поражающие элементы 
имеют форму двутавра».

Эксперты концерна ПВО «Алмаз-Антей» 
также опровергли версию о том, что запуск 
зенитной ракеты производился из района на-
селенного пункта Снежное, поскольку в этом 
случае «была бы стрельба на встречных курсах, 
а не сбоку, как зафиксировано». Они пришли к 
выводу, что ракета пересекала курс самолета, 
то есть стреляли сбоку. «Моделирование на 
стенде завода-изготовителя показало, — по-
яснил Малышевский, — что при встрече ракеты 
и самолета на встречных курсах были бы со-
вершенно другие повреждения. «Угол подлета 
ракеты к «Боингу» в горизонтальной плоскости 
составлял 72–76 градусов по отношению к курсу 
самолета. В вертикальной плоскости — 20–22 
градуса. Только при таком положении самолета и 
ракеты объясняются все повреждения, получен-
ные рейсом МН-17, только при такой ориентации 
«скальпеля» (область поражающих элементов) в 
пространстве. По углу подхода ракеты к самоле-
ту и на основе анализа других данных наиболее 
вероятная точка запуска ракеты находится к югу 
от населенного пункта Зарощинское», — сказал 
Михаил Малышевский.

Однако хотелось бы напомнить, что ранее 
ряд экспертов, в том числе немецких, малай-
зийских и российских, считая «вероятность 
уничтожения воздушной цели типа Boeing-777 
с применением ЗРК 9К37М1 «Бук-М1» высокой», 

все же склонялись к тому, что лайнер был сбит 
ракетой самолета-истребителя, а затем еще до-
бит из его пушки. Это же подтвердил и бежавший 
в Россию служащий украинской авиабазы, до-
прошенный ФСБ, который даже назвал фамилию 
летчика, по ошибке сбившего «Боинг».

Эта версия имеет место быть хотя бы пото-
му, что до сих пор нет никаких серьезных данных 
о том, что в телах людей, обшивке самолета, 
вещах пассажиров найдены двутавры — пора-
жающие элементы ракеты «Бук-М1». Есть лишь 
свидетельство одного иностранного журналиста, 
представившего парочку похожих на эти элемен-
ты кусочков железа, которые он нашел якобы на 
месте трагедии, побывав там спустя полгода.

Доказательство неубедительное, если 
учесть, что ракета 9М38М1 «Бук-М1» состоит 
из осколочно-фугасной боевой части 9Н314 
массой 70 кг, где 32 кг поражающих элементов 
(около 4500 двутавров весом 8 г и порядка 1500 
кубиков по 4 г). Трудно поверить, что на месте 
катастрофы и вокруг него никто — ни журна-
листы, ни ополченцы, ни местные жители — не 
обнаружили ни грамма из этих 32 кг поражаю-
щих элементов. Если бы для атаки на «Боинг» 
применялся такой вид ракеты, двутавры непре-
менно были бы найдены. Причем в огромном 
количестве и сразу же, а не через полгода в 
единственном экземпляре. 

Кроме того, на фото обшивки сбитого «Бо-
инга» большинство осколочных отверстий имели 
бы характерные следы прямоугольной формы 
(двутавры обладают лучшими показателями 
пробивной силы, нежели кубики). Однако в дан-
ном случае картина иная: отверстия на фото куда 
больше напоминают режущие следы стержней 
— поражающих элементов авиационной ракеты 
«воздух-воздух». Особенно четко они видны на 
трех снимках левой стороны «Боинга»: левом 

крыле, в районе второй двери (здесь отверстие 
имеет длину около 10 см) и хвостовой части. 

На некоторых снимках отверстия имеют 
еле заметные желто-красные края, похожие на 
след от медной оболочки пробившего их сна-
ряда. Однако на поражающих элементах «Бук» 
никакой меди нет, зато она есть на снарядах 
авиационных пушек.

В связи с этим следует отметить, что 
представители концерна «Алмаз-Антей» на 
пресс-конференции все же не заявляли беза-
пелляционно о правоте исключительно своей 
собственной версии уничтожения «Боинга». 
Напомню, Михаил Малышевский тактично за-
мечал, что «если Boening на Украине сбили из 
«Бука», то только из «Бук-М1», или так: «сделан 
вывод, что наиболее вероятным типом ракеты 
является «Бук-М1».

При этом организаторы пресс-конференции 
не скрывали — об этом заявил глава концер-
на «Алмаз-Антей» Ян Новиков, — что «задача 
пресс-конференции состоит в доказательстве 
непричастности концерна к трагедии в небе над 
Украиной». По его словам, «специалисты кон-
церна были приглашены в качестве экспертов в 
международную комиссию по расследованию», 
так как обладают «в данном вопросе исклю-
чительными компетенциями». Он пообещал 
представить «доказательства непричастности 
концерна к катастрофе малайзийского «Боинга» 
и уточнил, что спутники США в день катастрофы 
Boeing-777 находились над Украиной. По его 
словам, изучение снимков момента катастро-
фы с американских спутников «безусловно, 
могло бы поставить точку над тем вопросом, 
кто виноват». «Надеюсь, эта информация будет 
передана комиссии для выяснения виновников 
ситуации», — сказал Новиков.

Ольга БОЖЬЕВА.

НАЛОГИ ДУШАТ 
ОТЕЧЕСТВЕННУЮ 
ЭКОНОМИКУ
c 1-й стр.

При этом он все же признал, что в 
странах, которые являются фак-
тически нашими злейшими конку-
рентами в области привлечения 

инвестиций, то есть в БРИКС и СНГ, фискальная 
нагрузка значительно ниже — на 22%.

Впрочем, со всеми приведенными мини-
стром финансов цифрами можно спорить. Как 
подчеркивают многие эксперты, при учете стра-
ховых платежей реальная фискальная нагрузка 
в России превышает все 40% ВВП. А уполно-
моченный при Президенте РФ по защите прав 
предпринимателей Борис Титов подчеркнул 
вчера, что наш налоговый пресс тяжелее, на-
пример, казахстанского почти на треть. А ведь 
мы таможенные союзники, между нами границы 
фактически нет. В итоге все больше российских 
предпринимателей, даже в сфере ЖКХ, пере-
езжают в Казахстан. Тем, кому слишком далеко, 
просто уходят в тень. По данным Минтруда, 22 
млн экономически активного населения не имеет 
никаких связей с государством.

Однако не все так просто. Силуанов вполне 
справедливо привлек внимание к тому, что в 
нашей стране социальные и оборонные обяза-
тельства намного выше, чем в странах БРИКС 
и Евразийского союза. Так, мы на свои армию 
и ОПК тратим, по данным Минфина, 4% ВВП 
(кстати, по расчетам Стокгольмского института 
исследований проблем мира, для надежной обо-
роны в мирных условиях вполне достаточно и 3% 
ВВП). А Китай — 2%, Казахстан — 1%. Социальные 
расходы в России достигают 16% ВВП, в странах 
БРИКС — 10%. Например, в Китае пенсии платят (и 
то не так давно) только в городах. Но большинство 
населения продолжает жить в деревне.

Поэтому, по словам Силуанова, надо вы-
бирать — либо относительно высокие налоги, 
либо их уменьшение, но только при условии су-
щественного сокращения расходов. «Размер 
налогов — это часть общественного договора», 
— подытожил глава Минфина.

Эту позицию поддержал замдиректора по 
научной работе Института экономической по-
литики им. Гайдара Сергей Дробышевский. И 
как будто показал красную тряпку.

Критиковали Силуанова и Дробышевского 
все кому не лень. Представители крестьянства 
жаловались на то, что если 20 лет назад достаточ-
но было двух бумаг и «двух девочек из налоговой», 
чтобы отчитаться перед бюджетом за один день, 
то сейчас только по НДС надо заполнить 129 стра-
ниц и неделями обивать пороги многочисленной 
налоговой инспекции. Налоговая система, по 
их мнению, очень сложная и для них абсолютно 
непонятная.

Бизнес-омбудсмен Борис Титов предупре-
дил, что в этом году большая часть бизнеса ра-
ботает себе в убыток и, конечно, в основном в 
этом виноват нестабильный рубль, но и жалобы 
на слишком высокие налоги занимают 4-е место 
в ряде неблагоприятных для предприниматель-
ства барьеров.

Впрочем, бизнес-сообщество в Госдуме 
не требовало ничего неосуществимого. Глава 
ОПОРы России Александр Калинин попросил 
немногого: потолка в 1,5% ставки кадастровой 
оценки имущества юридических лиц (сейчас 2%). 
А главное, начать обсуждать уменьшение НДС 
с нынешних 18% до 12%. Кстати, еще в 2005-м 
тогдашний премьер Михаил Фрадков уже пред-
лагал 13%. Но Алексей Кудрин эту инициативу 
грамотно утопил.

И, наконец, Андрей Макаров огласил приго-
вор: современная налоговая система неконкурен-
тоспособна, фискальная нагрузка чрезмерна. И 
надо срочно ее облегчать. Иначе никакого роста 
ВВП не дождаться.

Константин СМИРНОВ.

Путин раскритиковал 
систему обеспечения 
профессионального спорта  
Владимир Путин раскритиковал систе-
му финансирования профессионального 
спорта: бюджет и госкомпании тратятся 
на закупку иностранных звезд вместо 
того, чтобы растить своих собственных. 
«Ярмарку тщеславия пора прекратить. 
А ресурсы направить на поддержку 
массового и детского спорта», — заявил 
президент. Соответствующий законо-
проект уже готов: на заседании совета 
по развитию спорта в Кремле Виталий 
Мутко пообещал через две недели 
обнародовать нормативы привлечения 
иностранцев в отечественный спорт.

Ожидая начала совета, гости и участники 
живо обсуждали последние спортивные ново-
сти: скандал в ФИФА и отставку президента 
РФС Толстых. Министр спорта Виталий Мутко 
был счастлив, что в Кремле не надо говорить 
по-английски, и с удовольствием отвечал на 
вопросы журналистов: «Не грозит ли нам бойкот 
чемпионата мира по футболу, на возможность 
которого уже намекнула Великобритания? Пусть 
сначала отберутся, а потом уже бойкотируют! Кто 
будет новым президентом РФС? Выборы еще 
не объявлены, но футбол для нас очень важен. 
Мы не гранды мирового футбола, но выступать 
должны так, чтобы за команду не было стыдно». 
Глава Олимпийского комитета РФ Александр 
Жуков также не разделял опасений насчет бой-
кота. По его мнению, спортивное сообщество 
никогда на такой шаг не пойдет. «Стоит один 
раз поддаться на провокации, и это приведет к 
расколу. Профессионалы это прекрасно пони-
мают», — рассуждал чиновник. Владимир Путин 
тоже был не прочь обсудить проблемы отече-
ственного футбола. Но не в общей повестке дня. 
«Этому будет посвящено отдельное заседание 

нашего совета», — предупредил он спортивных 
функционеров. 

В своем выступлении президент подчеркнул, 
что  доволен результатами, которые дает поли-
тика государства в спорте высших достижений. 
Однако сегодняшняя система обеспечения про-
фессионального спорта, по его мнению, неэф-
фективна. Большую часть расходов несет на себе 
госбюджет и бюджеты регионов, а нужно искать 
коммерческие источники финансирования, как 
это делается во всем мире. «Ассигнования из 
бюджета и госкомпаний должны прежде всего 
идти на массовый спорт, а не на закупку ино-
странных звезд ради престижа по непрозрачным 
и часто необоснованным ценам», — заявил Путин. 
По его словам, иностранные легионеры не столь-
ко помогают отечественному спорту, сколько 
тормозят его развитие и создают проблемы при 
формировании национальных сборных. «Это тот 
случай, когда ярмарка тщеславия компаний с 
госучастием неуместна», — подчеркнул прези-
дент, добавив, что прекрасно понимает логику 
руководителей. Проще найти чужого хорошего 
спортсмена и убедить его принять российское 
гражданство, чем воспитать собственного. «Но 
это не наш путь», — отрезал ВВП. 

«Немалые вложения в иностранных спор-
тсменов не всегда дают желаемую отдачу», — 
вынужден был признать Виталий Мутко. Хотя 17 
медалей в Сочи действительно были завоеваны 
натурализованными иностранцами, например, 
горнолыжницы, несмотря на большие расходы, 
связанные с этим видом спорта, ничем не порадо-
вали российских болельщиков. Мутко пообещал 
18 июня опубликовать проект закона, в котором 
для каждого вида спорта будут прописаны кон-
кретные нормативы привлечения иностранных 
спортсменов. «Мы считаем, что необходим гиб-
кий, сбалансированный механизм регулирования 
числа легионеров, который, с одной стороны, не 

«ЯРМАРКУ 
ТЩЕСЛАВИЯ ПОРА 
ПРЕКРАТИТЬ»

Подготовила  Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР

n Школа №4 Городови-
ковска (Калмыкия) — один 
из организаторов экзамена 
встал спиной к видеокамере 
и показал пальцем, кому из 
школьников выйти в туалет.
n Алексеевская средняя 
школа (Оренбургская об-
ласть) — детей высокопо-
ставленных родителей собра-
ли в отдельную аудиторию, а 
рядом с одним из них сидел 

его папа и следил, чтобы тот 
все правильно списал. Ответы 
им приносили местные офи-
циальные лица.
n В Севастополе на экзамен 
по географии выпускница в 
высокой прическе принесла 
мобильный телефон. Он у 
нее зазвенел на экзамене, 
результат аннулирован.
n В Карачаево-Черкесии 
вместо выпускника один 

из экзаменов попытался 
сдать его отец — пользуясь 
внешним сходством с сыном, 
он хотел пройти в экзамена-
ционную аудиторию, но был 
уличен. 
Всего за три дня итоговых ис-
пытаний, по данным Рособ-
рнадзора, было аннулировано 
270 работ, что значительно 
меньше, чем в прошлом году 
(695). 

ШКОЛА

РЕЙТИНГ САМЫХ НАГЛЫХ НАРУШЕНИЙ НА ЕГЭ-2015 

Жуткое видео размести-
ла на днях в Интернете 
молодая пара из Маг-
нитогорска: девушка и 
ее приятель намеренно 
закрыли в стиральной 
машине кота и включили 
ее. Судя по видео, молодые 
люди решили наказать мур-
зика за то, что он гадил. Со 
словами «а теперь заводим» 
18-летняя Динара включила 
машинку, и они с нетер-
пением стали ждать, пока 
наберется вода и завертится 
барабан. Выпустить мечу-
щееся от страха животное 
живодеры решили, лишь 
когда у кота зажало лапу. 
Зоозащитники обратились 
в прокуратуру, которая пока 
проводит проверку. Кстати, 
Динара в прошлом стояла на 
учете в инспекции по делам 

несовершеннолетних. 
«Животное могло за-
хлебнуться водой. Мог-
ло зацепиться когтями 
за дырки в барабане и 
переломать лапы. Полу-
чить черепно-мозговую 
травму, — возму-
щается ведущий 
ветеринарный врач 
по лечебной работе 
станции по борьбе с 
болезнями животных 
САО Москвы Дми-
трий КУЗНЕЦОВ. — В 
режиме отжима в машинке 
включается центрифугирова-
ние, из-за чего у кота могло 
бы нарушиться давление и 
в организме произошли бы 
необратимые физиологиче-
ские изменения». По словам 
ветеринара, подобные случаи 
(конечно, непреднамерен-

ные), когда хозяева случайно 
закрывали кота в машинке, 
бывали. Большую опасность 
здесь представляют моющие 
средства, точнее, пена, 
которая образуется в про-
цессе стирки. Если животное 
наглотается пены, шанс на 
спасение минимален. 

ШОК

СТАТИСТИКА

КОТА ПОСТИРАЛИ В ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ ЦЕЛЯХ

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей 
пролонгации, проценты выплачиваются в конце срока договора. 19% годовых в рублях, 
от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

Блистательное в прямом смысле вложение сделал 44-летний директор российской 
строительной фирмы, задержанный в Белоруссии за растрату 4 млн рублей из денег, выде-
ленных на строительство объектов космодрома Восточный. Коммерсант катался по Минску 
на уникальном «Мерседесе», украшенном от капота до багажника миллионом кристаллов 
Swarovski. В ближайшее время мужчину экстрадируют в Амурскую область. В Спецстрое 
России это прокомментировали так: «Он похитил всего 4 миллиона рублей, это такая ка-
пля в море по сравнению с другими делами!» Между тем «МК» удалось узнать детали «био-
графии» эксклюзивной иномарки. Машина стоимостью около 6–8 миллионов рублей (сюда 
включена и цена головокружительного дизайна) не является собственностью строителя. 
Это автомобиль его знакомого, зарегистрированный в Краснодарском крае. Как рассказа-
ли «МК» в одной из столичных мастерских автодизайна, иномарка появилась года два назад 
в Дагестане, где пользовалась успехом у местных молодоженов, которым ее сдавали для 
свадебных церемоний. 

РЕГИОНЫ, ГДЕ НАИБОЛЕЕ 
АКТИВНЫ КЛЕЩИ
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Наша страна в мае вышла 
на первое место в мире по 
объемам добычи нефти, 
обогнав Саудовскую Ара-
вию. В последний весен-
ний месяц отечественные 
компании произвели 45,288 
млн тонн «черного золота» (в 
среднем 10,708 млн барре-
лей в сутки. — «МК»), а это 
на 1,6% больше, чем в мае 
прошлого года. 
«В целом добыча нефти в мае 
приблизилась к максимально-
му за всю историю показа-
телю, — говорит директор 
фонда энергетического 
развития Сергей ПИКИН. — 
В СССР рекордная нефтедо-
быча пришлась на 1987 год 
— 11,48 млн баррелей в день. 
Некоторое снижение добычи 
в Западной Сибири удалось 
компенсировать ростом 
производства в Восточной 
Сибири и Тимано-Печорской 
провинции. Так, в этом году 
объемы поддерживаются 
запуском нескольких крупных 
частных проектов, например 
Имилорского месторождения, 

а также имени Шпильмана. 
Кроме того, за счет внедрения 
новых технологий и обору-
дования, которое было за-
куплено еще в досанкционный 
период, увеличилась добыча 
газоконденсата и высоко-
качественной сверхлегкой 
нефти на некоторых старых 

месторождениях. Впрочем, 
не стоит забывать, что наше 
лидерство обусловлено 
серьезным падением добычи 
в Саудовской Аравии и США». 
Сейчас нефть Brent торгуется 
по $65,7 за баррель. С июля 
прошлого года баррель нефти 
подешевел почти в два раза. 

РЕЙТИНГ

РОССИЯ СТАЛА МИРОВЫМ ЛИДЕРОМ ПО ДОБЫЧЕ НЕФТИ
ДОБЫЧА НЕФТИ В МАЕ 2015 ГОДА
(в среднем баррелей в сутки)

Россия   10,708 млн

Канада       4 млн

Саудовская Аравия 10,25 млн

США  менее 10 млн

Китай               4,5 млн
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СЕГО ДНЯ
Замминистра юстиции Украины На-
талья Севастьянова сообщила, что ве-
домство собирается потребовать аре-
стов имущества России за рубежом 
в качестве «компенсации» за Крым. В 
Киеве оценили стоимость отделенного 
полуострова в 47 миллиардов. Правда, 
в каком именно суде Минюст Украины 
собирается рассматривать это дело, 
чиновница не сообщила. По ее мне-
нию, помочь в этом деле может ЕСПЧ, 
который сейчас рассматривает иск 
Украины против России.

Однако надо понимать, что ЕСПЧ наложить 
арест на имущество страны не может. Буквально 
накануне экс-заместитель Днепропетровского 
губернатора Игоря Коломойского Геннадий Кор-
бан, являющийся соучредителем ряда фирм, 
подконтрольных группе «Приват», в интервью 
украинскому изданию «Главком» тоже пообещал 
организовать арест российской госсобствен-
ности за рубежом в ответ на национализацию 
в Крыму его бизнес-активов. Но он собирается 
это делать через Гаагский трибунал. 

«Вон Ходорковский продал ЮКОС, получил 
решение на 50 миллиардов долларов, поверьте, 
он получит свои деньги. Так же и здесь. Подоб-
ная конфискация собственности — они это на-
зывают «национализация», но это конфискация, 
это экспроприация по своей природе — будет 
возмещена. В мире существуют инструменты, 
при помощи которых можно компенсировать 
себе стоимость этой собственности. Полу-
чив решение трибунала, мы спокойно с этим 
решением наложим аресты и изымем любую 
собственность Российской Федерации, на-
ходящуюся за рубежом, которая соответствует 
этой оценке», — раскрыл свои планы Корбан. 
При этом он пояснил, что «сейчас оценку про-
водят адвокаты, квалифицированные люди, 
для подачи иска в Гаагский трибунал».

И вот здесь, как говорится, бизнесмен 
запутался в терминах. Гаагским трибуналом 
называют Международный уголовный суд, в 
компетенцию которого входит преследование 
лиц, ответственных за геноцид, военные пре-
ступления, преступления против человечности. 
Национализация трех гостиниц и шестнадцати 
заправок, принадлежащих группе «Приват» в 
Крыму, никак не тянет на геноцид. Возможно, 
Корбан имел в виду Арбитражный суд в Гааге, 
который трибуналом до сей поры никто не на-
зывал? Именно этот суд принимал решение 
об удовлетворении иска акционеров Group 
Menatep Limited, представляющих интересы не-
фтяной компании ЮКОС, о взыскании с России 
более 50 миллиардов долларов в качестве ком-
пенсации за ущерб, причиненный в результате 
ее принудительного банкротства. Однако здесь 
надо принять во внимание, что Арбитражный 
суд в Гааге является третейским судом. То есть 
рассмотрение иска там может состояться, толь-
ко если есть согласие на участие в процессе 
обеих сторон. В его уставе так и записано: «В 
отсутствие заблаговременного соглашения об 

ином ППТС может рассмотреть дело только с 
согласия всех спорящих сторон». Когда начался 
арбитраж по делу ЮКОСа в 2004 году, Россия 
ответила согласием на запрос истцов. Но за-
хочет ли Россия иметь дело в Международном 
третейском суде с группой Коломойского? 

Ситуацию «МК» прокомментировала Раиса 
АНПИЛОГОВА, член Международного союза 
адвокатов, специалист по международному 
праву и международным отношениям.

— На участие в третейском суде, кото-
рый находится в Гааге, необходимо согласие 
всех сторон. Стороны, договариваясь на тре-
тейское судейство, сразу принимают на себя 
обязательства выполнения решений этого суда. 
Наложения ареста третейские суды вообще-то 
не делают. В одностороннем порядке мож-
но подать заявление в какой-нибудь другой 
международный арбитражный суд. И там будет 
исполнительное производство. 

— Почему же тогда группа «Приват» за-
являет о возможности подачи иска именно 
в Арбитражный суд в Гааге?

— Вы знаете, заявления можно сделать для 
того, чтобы обозначить свои намерения. А потом 
уже определиться, куда именно подавать иск. 
Видно, намерение подать в суд у них есть. А в 
какой именно — пока не определили. Вопрос, 
видимо, до конца еще не проработали.

«В каждом обществе есть свои законы. 
На Украине свои законы, в России — свои, в 
Америке — свои. А есть, будем так говорить, 
законы человеческие. Или законы Божьи. Со-
гласно этим законам я могу действовать «око 
за око — зуб за зуб», — пояснил свои правовые 
обоснования Геннадий Корбан. Согласно этому 
закону «зуб за зуб» Корбан предлагает вообще 
изъять большую часть собственности россий-
ских бизнесменов в Незалежной. Учитывая, что 
все эти предприятия находятся на террито-
рии Украины, не исключено, что они рано или 
поздно действительно будут конфискованы. А 
вот с российской собственностью за рубежом 
все не так радужно, как представляет себе 
замминистра юстиции и бывший заместитель 
Коломойского. 

— Претензии Украины на часть собствен-
ности бывшего СССР, которая находится за 
рубежом, не новые, — рассказал «МК» пресс-
секретарь Управления делами Президента 
Виктор ХРЕКОВ. — Было соглашение «долги 
в обмен на собственность». И оно практиче-
ски всеми странами, входившими в Советский 
Союз, выполняется. 

Украина вначале его поддержала, а потом 
выдвинула блокирующую ноту, в соответствии 
с которой создаются серьезные препятствия 
для перерегистрации. 

Переговоры ведутся не один год на уровне 
министерств иностранных дел. Но результаты 
не достигнуты. В зависимости от власти, кото-
рая правит Украиной, выдвигаются те ли иные 
претензии (к примеру, «отдельные объекты не 
отдадим» или «заплатим долги, вы нам дайте 
собственность на эту сумму»). 

Сейчас это приняло форму якобы возме-
щения убытков после Крыма. Но мы не станем 
гадать, что будет. Мы станем действовать по 
факту. А факт — это подача исков к России со 
стороны Украины. 

Вообще у России 1000 объектов в различ-
ных странах мира, и, естественно, для защиты 
этой собственности есть механизмы. Они по-
зволяли сохранять ее на протяжении многих 
лет. Надеемся, помогут и в этом случае.

Елена ГАМАЮН, Ренат АБДУЛЛИН.
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— Лидия Павловна, ваши достижения 
трудно переоценить: единственная 6-кратная 
олимпийская чемпионка в истории конько-
бежного спорта, 12-кратная чемпионка мира, 
кандидат исторических наук, профессор. Ког-
да человек достигает таких вершин, хочется 
спросить, в чем секрет такого успеха? Что 
позволило вам стать тем, кем вы стали?

— Я родилась на Урале, а Урал генетически 
закладывает определенный процент силы, вы-
носливости и скорости. Урал — это горы, посто-
янное преодоление препятствий, которое наши 
предки считали нормой. Для меня и для моих 
одноклассников не было проблемой прошагать 
в школу несколько километров, чтобы сэконом-
ленные на трамвае деньги потратить на поход 
в кино. Я начинала свою спортивную карьеру с 
легкой атлетики, и мне приходилось ежедневно 
переплывать на лодке пруд, чтобы попасть на 
тренировочную базу. А после тренировки я гребла 
обратно, и это не казалось чем-то из ряда вон вы-
ходящим. Это жизнь, которой жили все уральские 
дети послевоенного времени. 

— Как спорт вошел в вашу жизнь? 
— В третьем классе я охотно бегала на лы-

жах. Это выглядело так: к валенкам тряпочками 
привязывали деревянные лыжи. Бывали случаи, 
когда к концу дистанции материя рвалась и тогда 
приходилось финишировать на одной лыже и без 
валенка. Однажды я выиграла соревнования на 

приз «Пионерской правды». Мне подарили на-
стольную лампу за два пятьдесят. Это потом в 
моей семье уже не обращали внимания на призы 
и медали, но ту лампу мама бережно хранила до 
конца жизни. Когда я впервые прикрутила коньки на 
ботинки, у нас в Златоусте не было никакого льда. 
По дороге лошади ходили, сено возили. Бывало, 
зацепишься за стог сена, и повозка тебя тащит, 
а ты на коньках… было весело! Когда я впервые 
поехала в Москву на всероссийские студенческие 
соревнования, я не владела никакой техникой. И 
выступала я по паспорту своей старшей сестры, 
потому что сама была еще десятиклассницей. 

— И конечно, выиграли? 
— Выиграла, но серьезно заниматься конька-

ми стала уже в институте. Помню, сдавали спор-
тивные тесты — отжалась 45 раз и спрашиваю: 
«Сколько еще надо?» Мне удивленно отвечают: 
«Норма — десять!». Любые физические нагруз-
ки давались мне легко. Я обожала сам процесс 
тренировки, преодоления себя и с удовольстви-
ем замечала, как становлюсь более техничной в 
коньках. Но перед первой моей Олимпиадой на 
мою победу никто не рассчитывал. 

— А вы сами рассчитывали? На Олимпиа-
де-60 в американском Скво-Вэлли советский 
гимн дважды прозвучал в вашу честь. Вы бы-
стрее всех завершили бег по ледяной дорожке 
сразу на двух дистанциях — 1500 и 3000 ме-
тров. Припомните минуты вашего триумфа. 
Каково это было, стоять на пьедестале? 

— Та Олимпиада в памяти осталась на всю 
жизнь. В Скво-Велли были такие звезды ледовой 
арены, что мне, «дурочке с Урала», было даже не-
ловко. Я не испытывала никакого стресса, потому 
что ничем не рисковала. 1500 метров… я в по-
следних… Впереди — великая Валя Стенина, наша 
чемпионка мира, на которую все рассчитывали. 

Бегу и сокрушаюсь, проигрывает Валя… Впере-
ди — финиш, стадион ревет. Оглядываюсь на 
табло — мировой рекорд, лучшее время, золотая 
медаль. Моя золотая медаль. Мне 20 лет, и я стою 
на пьедестале, слушаю гимн Советского Союза и 
стараюсь не заплакать от тех чувств, которые меня 
переполняли. О них невозможно рассказать слова-
ми. Это высшая степень человеческого счастья. 

— Какие ощущения были от Соединенных 
Штатов Америки? Как советских спортсменов 
встречали в Калифорнии? 

— Мой папа, заместитель директора завода, 
ездил на работу на лошади и дальше Челябинска 
ничего не видел. И я помню, как он гордился, что 
его дочь полетит в Америку. Это казалось чем-то 
нереальным. Красивые машины, сказочный олим-
пийский городок, обустроенный Уолтом Диснеем, 
журналисты с микрофонами…Помню, на пресс-
конференции одна американская супружеская пара 
предложила мне... руку и сердце своего сына. А я 
сказала, что у меня есть друг на Урале и я выйду 
за него замуж. 

— Вы всю жизнь прожили с одним челове-
ком, мастером спорта Александром Полозко-
вым. В чем секрет семейного долголетия? 

— Саша был моим однокурсником в Челя-
бинском пединституте, член сборной СССР по 
спортивной ходьбе. Меня прикрепили к нему 
подтягивать немецкий. Придет, бывало, ко мне, 
со стола все пряники сметет, чай попивает и как-
то по-особому на меня посматривает. Однажды 
не выдержал и спросил: «Как будет по-немецки 
«я тебя люблю»?» С тех пор мы вместе, уже от-
метили золотую свадьбу. У меня очень вредный 
характер, а мой муж, напротив, очень спокойный. 
Я для себя определила одно правило — никаких 
скандалов в семье! Мы с Сашенькой разговари-
ваем тихо и всегда нежны друг к другу. У нас три 

внука. Я — счастливая бабушка. 
— Тогда, в Америке, никто не предполагал, 

что ваши золотые медали — это лишь пре-
людия к Олимпиаде в Австрии в 1964 году. 
Игры в Инсбруке пресса всего мира назвала 
«Олимпиадой Скобликовой». Вы четыре раза 
выходили на ледяную дорожку, и всякий раз 
финиш венчала золотая олимпийская медаль. 
Вкус победы, к нему привыкаешь? 

— Чем больше привыкаешь к победе, тем 
более горький вкус у поражения. Поэтому я ста-
ралась относиться к своим заслугам спокойно, и 
мне это удавалось. После Олимпиады-1964 мы с 
Сашенькой решили завести ребенка. И у нас ро-
дился Гоша, и я всерьез решила уйти из большого 
спорта. А в январе 66-го, когда ему еще и года не 
исполнилось, трагически погибла великая Инга 
Артамонова. Еще одной ведущей спортсменке, 
Вале Стениной, было уже за тридцать. А впереди 
очередная Олимпиада. Меня вызвали из Челя-
бинска в Москву, долго со мной разговаривали… 
Начала заниматься. Сына оставила на бабушек. 
В 67-м установила в Норвегии рекорд мира. А в 
68-м отправилась на очередные Олимпийские 
игры — пятое место заняла на «тройке». И по-
няла вдруг, что все это мне больше не нужно, не 
могу я разрываться между спортом и семьей. Я 
выбрала семью. 

— Как вы перенесли свой уход из боль-
шого спорта? 

— Ну а как его переносят все спортсмены? 
Мучительно и трудно. Я окунулась в тренерскую 
работу, защитила диссертацию. Откровенно скажу: 
для меня семья — превыше всего. Про свои медали 
я вспоминаю лишь по случаю: когда разговариваю 
с вами, журналистами. А в обычной жизни меня 
больше заботят внуки. Не представляю я сегод-
няшней своей жизни без постоянных вылазок на 
природу— как это я с ними не побегаю, не поката-
юсь на велосипеде, мячик не погоняю…

— Лидия Павловна, зная ваш возраст, 
хочу искренне сделать вам комплимент. Вы-
глядите великолепно! Дайте советы нашим 
читателям , как в свои «золотые годы» вы-
глядеть, как вы?

— Признаюсь честно, я начала пользоваться 
косметикой, в том числе и кремами для лица, уже на 
пенсии. Я всю жизнь бегала на коньках. Скорость, 
ветер, эффект «помороженных глаз», какая тут 
косметика? А медицинскую карту завела впервые 
после сорока лет, причем сделано это было по на-
стоянию моего работодателя. Я была абсолютно 
здорова практически лет до семидесяти. Потом 
начало скакать давление, поставили диагноз — 
диабет. К сожалению, какой бы образ жизни ты не 
вел, «старческие болячки» будут всегда, и к этому 
надо относиться философски. 

— Что значит философски, Лидия 
Павловна? 

— Это значит, что болезнь — не повод заго-
нять себя в угол и жаловаться на судьбу. Что такое 
диабет? Диабет — это образ жизни. Я знаю, как 
мне выстроить свою жизнь так, чтобы максимально 
уберечь себя от осложнений. Мой мир всегда был 
наполнен событиями и людьми, и с тех пор ничего 
не изменилось. Два года назад, например, мы с 
мужем совершили большое путешествие по США, 
были и в Скво-Велли. На месте нашей олимпийской 
деревни выстроили фешенебельный горнолыжный 
курорт. Эмоции захлестнули… Надо жить полной 
жизнью, покуда хватит энергии и сил. 

— Но есть у вас свои секреты, как макси-
мально сохранить бодрость духа и здоровье 
тела? Физические нагрузки? Специальное 
питание? Витамины?

— Гимнастикой я занимаюсь вместе со свои-
ми внуками на даче. Это больше похоже на развле-
чение. Питаемся мы обычно, без изысков. Простая 
русская пища — каши, супы, салаты. Я не приемлю 
никаких синтетических витаминов «из баночки». 
Знаю, что сегодня многие спортсмены принимают 
огромное количество БАДов, не подозревая, что 
усваиваются организмом какие-то крохи. А нам 
для поддержания энергии давали мед и кедровые 
орехи. Но свой секрет хорошего самочувствия у 
меня все-таки есть. Это — морские водоросли. 
Ламинария — прекрасное очищающее средство, 

которое способствует выведению из организма 
вредных веществ, борется c ранним старением. 

— То есть на вашем столе всегда есть 
водоросли?

— Нет, конечно! Я принимаю натуральный 
биогель ЛАКТОМАРИН на основе бурых водо-
рослей, которые добываются на Дальнем Вос-
токе. Он создан нашими российскими учеными 
по уникальной технологии, которая позволяет 
усваиваться всем витаминам и микроэлементам 
из ламинарии на 98%. Это сенсационное открытие. 
Им удалось расщепить слоевище водоросли, то 
есть ту самую трудно «перевариваемую» оболочку, 
и при этом, не подвергая ламинарию термической 
обработке, сохранить все полезные вещества. 
Всем искренне рекомендую! В нашем возрасте 
главное что? Как можно дольше сохранить здоро-
вье и силы. А ЛАКТОМАРИН содержит вещество 
фукоидан, обладающее чрезвычайно широким 
спектром биологических активностей. Так, в ли-
тературе имеются сообщения о благотворном 
воздействии фукоиданов на жизненно важные 
системы организма и о других полезных свойствах. 
Ну а самое главное, энергия бьет ключом, потому 
что телу дали все необходимое. Не оглядывайтесь 
на возраст, надо жить «здесь и сейчас» и верить, 
что впереди у вас много всего интересного! Так 
легче увидеть! Ведь я планирую еще погулять на 
свадьбе правнуков!

Беседовала Анжелика СКАКУНОВА.

РЕКЛАМА

Тел.: 8 (495) 374-59-19
www.lactomarin.com

Философия жизни Лидии Скобликовой

В каждом виде спорта есть свои легенды. В скоростном беге на коньках это, несо-
мненно, великая Лидия Скобликова. «Уральская молния», — так в 60-х ее окре-
стили журналисты. Шестикратная олимпийская чемпионка по скоростному бегу 
на коньках, с детства она перепробовала разные виды спорта. Но именно коньки 
стали ее любовью на всю жизнь. Сегодня Лидия Скобликова живет в центре сто-
лицы, воспитывает внуков. На открытии зимних Игр-2014 в Сочи она была среди 
тех легендарных спортсменов, кто нес флаг России.

«КАК ЭТО Я С ВНУКАМИ 
 МЯЧИК НЕ ПОГОНЯЮ…» 

Скобликова Л.П.

Скобликова Л.П.

Очевидно, третья страница в «МК» что-то типа 
«гайд-парка» на бумажном носителе. На ней отражена 
пестрая картина мнений, которые нередко преоблада-
ют над знаниями и уж точно над духовными догматами 
верующих в Бога людей.

По преимуществу весь «МК» — это трибуна для 
либеральной интеллигенции, на которую иногда захо-
дят и противники устройства России по «либеральной 
матрице».

Интеллигенция — понятие надуманное, но соби-
рательное. Либерализм, занесенный в ее среду еще в 
XVIII веке, в начале XIX века сразу дал свои результаты: 
захотелось европейской свободы, равенства и брат-
ства на пределе, не пренебрегая любыми средствами, 
например, наши декабристы вплоть до убийства царя, 
что через сто лет сделал Ленин с большевиками. Появи-
лось в Европе универсальное либеральное послание 
с юридическим понятием свободы для всех граждан 
— Конституция, которую провозгласили сводом норм 
якобы «естественных прав» личности. Конституция 
должна была сделать государство светским, отдалить 
Церковь от государства, максимально уничтожить 
влияние церковных догматов на процесс воспитания 
человеческого правосознания в вопросах частной 
собственности, семьи и государства (его культуры).

Чтобы Церковь не мешала заменять духовное 
правосознание революционным настроением, жгли 
церковные книги, убивали духовенство и его паству. 
Духовные ценности подменялись юридическими кон-
ституционными фикциями — ценностями конститу-
ционными, правами и свободами, очищенными от 
религиозного понимания морали, от совести и всяких 
прочих «неразумных» вещей.

Сейчас наши либералы, которые у власти с 1991 
года, с точностью воспроизвели в Конституции РФ 
западные ценности как схему, обязательную для всех: 
талантливые и бездарные, труженики и ленивые, умные 
и неумные равны между собой, права и свободы у 
олигархов и всех остальных равные, свобода, однако, 
по схеме должна заканчиваться там, где начинается 
свобода другого равного с ним. Наше государство 
— секуляризованное (веротерпимое): можно испове-
довать любую религию или не исповедовать никакой, 
свободно выбирать, иметь и распространять религи-
озные и иные убеждения и действовать в соответствии 
с ними (ст. 28 Конституции РФ). При этом всякая идео-
логия на уровне государственной или обязательной 
запрещена (ст. 13).

Вот от этого либерального понимания свободы 
как только юридической границы поведения, то есть 
до затрагивания чужого интереса, и начинается со-
временная проблема сосуществования двух общин 
в государстве: гражданской светской и духовной 
религиозной, а по сути — сосуществования двух ми-
ров: бездуховного, где человек «разумное и правовое 
конституционное существо» (определение предсе-
дателя Конституционного суда РФ В.Д.Зорькина), и 
духовного метафизического мира, в котором живет 
тот же гражданин, но ставящий высшей ценностью 
стяжание Небесного Царства.

«Разумное правое существо» полагает, что оно 
свободно на выражение себя в словах, в поступках и 
ему ничего не стоит изображать как угодно образ тех, 
кто у верующих людей не подлежит иному воспроиз-
ведению помимо религиозных догматов.

Для человека, «существа духовного», выпады в 
адрес почитаемого им Абсолюта от свободного либе-
рального интеллигента, занятого якобы искусством, 
это нарушение его духовного мира, который выше 
всяческих юридических прав и свобод. В этом смысле 
православный человек (ортодокс) и фундаментальный 
исламист (тоже ортодокс) — одной крови: и для перво-
го, и для второго шаг влево или вправо от религиозного 
догмата — это нарушение нормы духовной, а значит, 
морали.

Либеральный «правовой и разумный» против. 
Он говорит: «Смотрите на Конституцию — я все могу. 
Читайте ст. 29 Конституции РФ, где есть гарантия 
свободы мысли и слова (см. «МК» от 09.04.2015, стр. 
3). В этой связи меня нельзя ограничить в моем кон-
ституционном праве творить любые дела!»

Вот тут есть некая ошибка. Наша Конституция 
хоть и либеральная, но приготовила для свободного, 
«без тормозов», деятеля «искусства» свой ограничи-
тель: любое свободное право может быть ограничено 
федеральным законом в целях защиты нравствен-
ности (ст. 55).

Вот только одна из бед веротерпимо-безбожного 
государства и его Конституции — нигде юридиче-
ского понятия нравственности вы не встретите. Это 
понятие — так называемое оценочное, и оценивать 
будет либо «существо разумное и правовое», либо 
«существо духовное».

У большевиков с нравственностью все было по-
нятно — она вся заключалась в борьбе с мировой 
буржуазией. 

У буржуазии, с точки зрения К.Маркса, дело 
хуже: мораль, совесть, нравственность — это то, чем 
буржуазия обманывает пролетариат (см. его «Капи-
тал» и «Манифест коммунистической партии»). 

У нашей либеральной интеллигенции, кажет-
ся, и с логическим разумным мышлением не все 
в порядке. Так, журналист, защищая право «ма-
лых» (несовершеннолетних) и «больших» пчелок 
демонстрировать свои попки где угодно, называет 
свое творение «шабаш нравственности» (см. «МК» 
24.04.2015). Слово «шабаш» (нет ни в одном фило-
софском словаре), очевидно, означает какое-то ме-
роприятие, а нравственность связана с этикой, мора-
лью. Это требование, имеющее идеально-духовный 
характер, обращенное к личности. Для либеральной 
философской школы характерно превращать все 
общественные явления в мероприятия. 

Ей остается только прибегать к «фикции» — юри-
дической конституционной ценности, весьма услов-
ному (оценочному) понятию, а здесь все относитель-
но и допустимо: такова философия либерализма.

В нашей Конституции много нелепостей. Сами 
права и свободы человека действуют непосред-
ственно (ст. 18), но ограничить федеральным законом 
можно почти любые права и свободы (за исключени-
ем ч. 3 ст. 56); ограничить можно «в той мере, в какой 
это необходимо» (ч. 3 ст. 55). А это в какой мере, и 
что такое «необходимо», и необходимо кому?

Сама вторичная ценность, зависящая от зако-
нодателя, — право — поставлена впереди основной 
цели права — человека, которого как личности, как 
«существа духовного» как бы и нет вовсе. Он лишь 
средство в либеральной схеме юридических прав 
и свобод.

Известные философы называли государство, 
которое не способно защитить традиционную для 
него Церковь, «демонизированным», «недоста-
точным» (немецкий философ и богослов К.Барт). 
Они утверждали, что защита (признание!) духов-
ных основ в государстве — вопрос бытия самого 
государства. 

Общество в России как будто против револю-
ций (в том числе розовых и т.п.). Но они начинаются 
как раз с разрушения духовной нравственности и 
морали. Это исторический факт. В современной 
Украине революция готовилась мировой закулисой 
еще с середины 80-х и начиналась прежде всего с 
дискредитации Церкви. С начала 90-х там создали 
четыре неканонические якобы православные церкви 
и породили лжепатриарха Филарета. Схема обка-
тана: сначала порушить алтари в душах, затем — в 
церквях, затем рушится и государство.

В.С.Соловьев называл либеральных демократов 
«плутократами» (см. «Оправдание добра»), разо-
блачая их скрытую атеистичность.

Лидеры стран Европы вышли на улицы Парижа 
защищать «Шарли». Что они доказали? Только то, что 
главы «демонизированных» государств не уважают 
(а это слово еще из французской Декларации прав 
и свобод 1848 года) ни христианскую Церковь, ни 
мусульман (имеющих те же права и свободы, что и 
«Шарли»). Они — лидеры демократических стран, 
где демократия есть пародия на саму себя. Нечего 
удивляться: ведь «Закат Европы» написан Шпенгле-
ром без малого 100 лет назад.

Защищая авторов и постановщиков всякого 
рода «Тангейзеров» с признаками надругательства 
над духовными ценностями, защищаемые Церковью, 
плутократы от культуры прикрываются демократи-
ческими свободами либеральной Конституции и в 
лучшем случае реализуют свое право на заблужде-
ние, но скорее всего просто лгут в своем желании 
нести в массы воинствующее бескультурье. 

При этом в мире есть глобальные провокаторы 
(во главе с США), которые на пределе в экономиче-
ских целях навязывают свою демократию в странах 
с сугубо мусульманской религиозной культурой, вы-
зывая в ответ идею мусульманских государств. Есть 
в каждой стране свои «местечковые» провокаторы 
(всякого рода шарли, тангейзеры и т.п.). Ближай-
шая цель провокации — вызвать в ответ от членов 
духовной общины, что называется, превышение 
пределов законного права на необходимую оборону 
своих духовных ценностей, а о злоупотреблении 
провокаторами их демократическими свободами 
речь никогда не идет.

Великий русский философ Н.А.Бердяев не без 
основания утверждал еще в начале ХХ века: «Вой-
ны будут не столько национально-политическими, 
сколько духовно-религиозными». Эти войны уже 
идут на Ближнем Востоке и на Украине, где только 
на поверхности виден передел собственности. Он же 
ставил задачу перед государством: «Сейчас более 
всего необходимо утверждать примат духовной ак-
тивности над политической… Теперь нужно спасать 
свободу человеческого духа».

О ЛИБЕРАЛЬНЫХ ИНТЕЛЛИГЕНТАХ
Сергей ДОНЦОВ, заслуженный юрист РФ

Интрига вокруг картины «Вечер в 
Каире» разрешилась. Перед самым 
началом торгов русского искусства 
в Лондоне Сотбис все-таки удовлет-
ворил требования Интерпола и снял с 
аукциона картину Ивана Айвазовского, 
предположительно украденную в 1997 
году у семьи Носенко. Прецедент ред-
кий в мировой аукционной практике. 
Хотя, уверены эксперты, случаев про-
даж сомнительных работ с торгов — 
предостаточно. «МК» нашел еще одну 
украденную в России работу, которая 
уже много лет гуляет по арт-рынку.

Картина «Вечер в Каире», о которой 
«МК» подробно писал в номере от 1 июня 
(№11.26.823), не будет продана с аукциона, пока 
эксперты не разберутся в ее происхождении. 
Если следствие решит, что это та самая работа, 
украденная из квартиры наследников судо-
строителя, любимца Сталина, Ивана Носенко, 
то она вернется в Россию и уже не покинет 
страну (произведения искусства старше ста 
лет запрещены к вывозу по российским зако-
нам). Если же нынешней владелице «Вечера в 
Каире» удастся доказать, что это другая работа 
Айвазовского, без криминального прошлого, 
то картина останется за рубежом и, возможно, 
повторно будет выставлена на аукцион. Но раз-
бирательство предстоит детальное — вряд ли 
оно скоро завершится.

Впрочем, даже если бы «Вечер в Каире» 
все-таки выставили на торги, его шансы на 
продажу были невелики. И дело даже не в скан-
дальной ситуации вокруг картины, а в общем 
состоянии арт-рынка. Он «замерз». Об этом сви-
детельствуют и скромные результаты аукциона 
русского искусства Кристис, состоявшегося 1 

июня: не продано ни одного лота дороже £1млн. 
Осталось невостребованным и самое дорогое 
полотно на Кристис — «Американское судно у 
скалы Гибралтара» кисти Ивана Айвазовского, 
оцененное в £2–2,5 млн. Торги Сотбис 2 июня, 
где мог бы продаваться «Вечер в Каире», тоже 
прошли спокойно. Самым дорогим лотом стала 
работа Зинаиды Серебряковой, изображающая 
нагую спящую девушку, — при оценке £400–600 
тыс. картина продана за £3,845 млн. 

Кажется, коллекционеры все больше осо-
знают риск получить в собрание сомнительную 
вещь. Вот еще один криминальный пример, 
касающийся снова картины Айвазовского, — 
только в этом случае работу не удалось вовремя 
обнаружить, и она до сих пор гуляет по коллек-
циям. Ее уже дважды продавали на торгах. Речь 
о работе «Море» (2-я пол. XIX в.), похищенной 

из музея-заповедника «Дмитровский кремль», 
что в Московской области. 

— В 1976 году наш музей находился в со-
боре — тогда шел ремонт здания. Сигнализа-
ции не было. Преступники проникли внутрь 
через подкупольную часть храма и унесли мно-
го вещей, в том числе картину «Море» Ивана 
Айвазовского, — рассказывает «МК» главный 
хранитель музея-заповедника «Дмитровский 
кремль» Татьяна Павлова. — По всей видимости, 
это была заказная кража. Милиция ничего не 
смогла выяснить и закрыла дело. Но в 1990-е 
годы я обращалась в отдел по розыску Минкуль-
туры, отдала фото картины, и в итоге они попали 
в «черный каталог» (официальное название 
каталога «Внимание, розыск!». — Авт.).

— Уверены, что на торгах продали ту 
самую работу из вашего музея?

— Да! У нас есть снимки работы в экспози-
ции 1960-х годов. Если сопоставить аукционные 
фото и наши — точно она! Об этом говорят и 

следы от прорыва в верхнем правом углу, кото-
рые видны на фото аукционных домов.

Украденная в дмитровском музее работа 
Айвазовского впервые была продана с молотка 
в Нью-Йорке на аукционе Сотбис в 2005 году. 
Но выставлялась она под другим названием 
(«Вид на Ревель. Эстония»), размеры полотна 
изменили (указали на торгах 59,7х81,3, на самом 
деле — 58х82 см). «Море» тогда продали за $552 
тыс. Через год работа всплыла в Цюрихе, на 
торгах аукционного дома Коллер. И ушла с мо-
лотка уже за $1,26 млн. Она и сейчас находится 
в собрании, владелец которого, возможно, не 

знает о криминальной истории картины. 
Мария МОСКВИЧЕВА.

«ВЕЧЕР 
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СНЯЛИ 
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ВАЖНОВАЖНО

КАК АРЕСТОВЫВАЮТ ЗА ГРАНИ-
ЦЕЙ ГОСУД АРСТВЕННУЮ 
СОБСТВЕННОСТЬ

Практика ареста государ-
ственного имущества весьма 

сложна — в первую очередь потому, что нет 
единой нормативно-правовой базы. В 2004 
году Генассамблея ООН приняла Конвенцию 
ООН о юрисдикционных иммунитетах госу-
дарств и их собственности. По идее, именно 
этот документ должен работать в случае ареста 
госимущества по требованию частных лиц или 
других государств. Однако конвенция до сих пор 
не ратифицирована требуемым числом стран 
(всего — 30 государств, включая Россию, под-
писавшую документ в 2006-м). Таким образом, 
в каждом случае приходится действовать, что 
называется, по ситуации, подключая к реше-
нию вопроса различного рода инстанции — от 
Международного морского трибунала до Арби-
тражного суда Торговой палаты Стокгольма.

Так, в октябре 2012 года в порту Ганы был 
арестован корабль ВМС Аргентины «Libertad» 
— это произошло по запросу хедж-фонда «Elliot 
Capital Management», основанного бизнесме-
ном Полом Сингером. Дело в том, что фонд в 
2002 году выступил в роли одного из кредито-
ров Аргентины, объявившей дефолт. Позднее 
страна добилась реструктуризации долгов, в 
соответствии с которой кредиторы получали 
назад лишь 30% своих средств. Британский 
и американский суды признали требования 
фонда о возвращении полной денежной сум-
мы законными, что и стало основанием для 
ареста имущества. Однако в декабре Между-
народный морской трибунал вынес решение, 
согласно которому военные корабли не могут 
быть объектами частных исков, и «Libertad» 
был отпущен.

Для России наиболее резонансным слу-
чаем стало, разумеется, дело компании NOGA 
в начале 2000-х, в рамках которого эта фирма 
неоднократно предпринимала попытки ареста 
российского имущества за рубежом. Так, были 
арестованы счета нескольких банков (позднее 
аресты сняли), парусник «Седов» (арест был 
снят, когда удалось доказать, что судно не может 
считаться госсобственностью); была попытка 
ареста двух истребителей на авиасалоне во 
Франции, однако самолеты быстро покинули 
территорию страны.

Позднее, в 2006 году, в Кельне немецкий 
предприниматель Франц Зедельмайер сумел 
получить контроль над принадлежавшим России 
зданием бывшего торгового представительства 
СССР. Решение было принято Арбитражным 
судом Торговой палаты Стокгольма в рамках вы-
платы компенсации предпринимателю за поте-
рю инвестиций в Санкт-Петербурге в 90-х годах. 
Адвокаты Зедельмайера смогли доказать, что 
здание не использовалось в государственных 
целях и потому может быть отсужено. Ранее 
именно этот фактор стал причиной неудачи 
истца при попытке наложить арест на «Русский 
дом» в Берлине — тогда суд признал, что здание 
осуществляет внешнеполитические функции 
РФ и имеет госиммунитет.

А «МК» нашел другие 
сомнительные случаи 
аукционных продаж 

Требовать компенсацию за национализированное 
имущество в Крыму группа Коломойского будет 
через трибунал в Гааге. 

«Море» в экспозиции 
дмитровского музея. 
Фото 1960-х гг.

Репродукция картины  
на аукционе. Справа вверху  
видны следы прорыва холста.
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Неизбежное будущее
Почти полвека назад мечта о компьютере 

на каждом столе казалась многим обыкновенной 
научной фантастикой. Однако уже на наших глазах 
мир стал другим: ныне многие из нас и дня не 
способны прожить без удобных гаджетов. Мы так 
крепко привязаны к мобильным устройствам, что 
зачастую этого даже просто не замечаем. Инфор-
мационные технологии используются в частной 
жизни и в работе, и их роль со временем будет 
только расти. Но проблема в том, что в данной 
сфере чрезвычайно мало хороших специалистов. 
А прогресс в этой, как и в любой другой области, 
зависит именно от них.

Большинство из нас привыкли искать самую 
разную информацию в Интернете, совершать по-
купки в онлайн-магазинах, приятельствовать в 
соцсетях. С каждым днем наши многочисленные 
девайсы делаются все умнее и способны непре-
рывно взаимодействовать друг с другом. 

Вообразите себе город, где в инфраструктуру 
интегрированы, скажем, дорожные сенсоры. Дан-
ные с них круглосуточно подпитывают аналитику 
дорожной ситуации и регулируют светофоры, в 
то время как автомобили в реальном времени по-
лучают эту аналитику и согласуют свое движение 
в соответствии с ней. Таким образом, водители 
могут корректировать маршрут, а городские власти 
сокращать пробки. 

Все мы сегодня незаметно для себя вовлечены 
в начальный этап реализации подобных проектов, 
отражающих один из значимых технологических 
трендов последнего времени — так называемый 
«Интернет вещей».

Речь идет о физических объектах, объеди-
ненных в сеть, которые могут взаимодействовать 
с внешней средой или друг с другом. В каждоднев-
ной жизни это означает, что утюг сможет самостоя-
тельно анализировать типы тканей и автоматически 
выбирать наиболее оптимальные режимы глажки. 
Ну а если вы забудете его дома включенным, он 
позвонит вам на мобильный и спросит, стоит ли 
ему отключить питание.

Еще один глобальный тренд на рынке ИТ — 
это Big Data. Благодаря новейшим технологиям 
сейчас стало возможно обрабатывать, структу-
рировать и анализировать огромные массивы 
данных и получать выводы, которые могут помочь 
в ведении бизнеса. Такую ситуацию предвидел 
еще в 2002 году научно-фантастический фильм 
американского режиссера Спилберга. В фильме 
«Особое мнение» трое провидцев предугадывают 
еще не совершенные преступления, а реклама в 
торговых центрах отображается только с учетом 
потребностей конкретных людей, которые про-
ходят мимо нее. 

И вот минуло всего лишь 13 лет, а предска-
зательная аналитика нам уже не кажется науч-
ной фантастикой. Для примера, предсказание 
результатов последней премии «Оскар» вышло 
предельно точным. Их удалось получить при по-
мощи поисковой системы Bing и голосового ас-
систента Cortana (программа просто отвечала 
на поставленный вопрос: «Кто получит «Оскар» 
в этом году?»).

Bing был готов дать верные прогнозы на пред-
стоящую 87-ю церемонию вручения «Оскара» нака-
нуне событий. Поисковая машина «поставила» 37% 
на то, что картина «Бердмен» победит в номинации 
лучшего фильма 2015 года. Кроме того, поисковик 
на удивление верно предсказал победителей но-
минаций «За лучшую режиссуру», «Лучший актер» 
и «Лучшая актриса».

Для реализации подобных проектов, как вы по-
нимаете, требуются мощнейшие вычислительные 
центры и технологии, которые способны защитить 
их от взлома, обеспечить бесперебойную работу, а, 
значит, и требуется большое количество специали-
стов, способных такие технологии создавать.

Другое важное направление современной 
ИТ-сферы — машинное обучение, т.е. работы над 
созданием самообучающихся технологий, которые 
не просто готовы выполнять задания человека, но 
и сами в состоянии понимать контекст, предвидеть 
желания и исполнять их. Скажем, на завтрак вы 
едите одну и ту же кашу, которую по инструкции 
нужно разогревать одну минуту. Вы же предпо-
читаете более горячую пищу — микроволновка 
проанализирует ваши действия и через какое-то 
время будет автоматически продлевать время 
нагрева, скажем, до двух минут. Другой пример 
— роботы-пылесосы, которых боятся домашние 
животные, смогут после определенного знакомства 
с питомцем идентифицировать его в пространстве 
и объезжать, чтобы не травмировать животное. 

И ведь это еще не все сюрпризы из будущего: 
искусственный интеллект и роботы довольно скоро 
будут помогать нам выполнять самую рутинную ра-
боту. Сверхсовременные машины смогут не только 
понимать задания людей, но и предугадывать 
их, выстраивать последовательность действий и 
распознавать информацию в определенном кон-
тексте. Но самое главное — они смогут обучаться 
самостоятельно!

Машинное обучение лежит на стыке инфор-
мационных технологий, статистики и инженерии и 

может применяться в любой области человеческой 
деятельности, предполагающей интерпретацию 
данных с последующей реакцией на полученные 
результаты. Это может быть ранняя медицинская 
диагностика на основе анализа образа жизни че-
ловека, исходя, скажем, из списка его ежедневных 
покупок, или автоматическая настройка режимов 
работы бытовой техники под предпочтения кон-
кретного владельца.

Совершенно ясно — информационные тех-
нологии — не обособленная область знаний, а 
необходимая составляющая практически любой 
сферы человеческой жизни, от искусства и науки 
до домашних хобби и благотворительности. В 
сфере ИТ существует ощутимое разнообразие 
профессий: веб-дизайнеры, программисты, раз-
работчики, тестировщики, аналитики, руководи-
тели и т.д. В 5—7-летней перспективе больше 
всего будут цениться специалисты, работающие 
на стыке информационных технологий и других 
наук: ИТ-генетики, биоинформатики, аналитики 
больших данных, специалисты по искусственному 
интеллекту, робототехнике, «умным» городам и 
другие. И хотя спектр профессий в сфере инфор-
мационных технологий весьма разнообразен, 
базовые знания по информатике нужны всем: 
любой современный специалист должен пони-
мать, что такое компьютерные технологии и как 
с ними работать.

Для того чтобы подрастающее поколение мог-
ло понять, каким будет мир будущего, и по досто-
инству оценить перспективность и престижность 
работы в ИТ-индустрии, государство планомерно 
разрабатывает образовательные программы и 
проводит профориентационные мероприятия. А 
планов по частно-государственному партнерству 
в этой сфере очень и очень много. 

Где учат ИТ
Отечественная ИТ-сфера сегодня переживает 

бурное развитие, испытывая при этом серьезный 
недостаток соответствующих специалистов. И все 
это при том, что в нашей стране довольно много 
талантливых ребят. И, увы, по данным автора, 
почти половина молодых специалистов стремится 
сегодня продать свои услуги на Запад или ведущим 
азиатским странам. 

По мнению отраслевых экспертов, в бли-
жайшее время дефицит кадров будет только воз-
растать, так как возникнут новые, пока что еще 
не существующие специальности на стыке ИТ и 
прочих научных областей.

По официальным данным Минкомсвязи, в бли-
жайшие 5—7 лет российскому ИТ-рынку понадо-
бятся не менее 350 тысяч квалифицированных экс-
пертов, программистов и разработчиков. Сегодня 
же только около 10% школьников сдают ЕГЭ по 
информатике, поэтому получив ИТ-специальность, 
теперешний студент всего через несколько лет 
сможет стать востребованным высокооплачивае-
мым специалистом или же успешным предприни-
мателем. Почему? Потому что ИТ-рынок пережива-
ет кадровый голод! Как известно, существует даже 
госзаказ на ИТ-специальности в российских вузах. 
А если учесть, что, по статистике, 90 процентов 
выпускников выбирают профессию неосознанно, 
то своего рода стимулирование профориентации 
является делом вполне оправданным.

В связи с этим основной задачей на пути уве-
личения количества ИТ-кадров в России является 
активная популяризация информационных техно-
логий среди молодежи. 

Как пояснила на прошедшей в «МК» онлайн-
конференции Марина Левина: «Талантливые 
программисты сегодня являются выпускниками 
самых разных российских вузов. Считается, что 
самые актуальные и полные знания в области про-
граммирования можно получить в МГТУ им. Н.Э. 
Баумана, на факультете ВМК МГУ им. Ломоносова, 
в МФТИ, МИФИ, МЭСИ. Однако стать отличным 
программистом можно и по окончании других ву-
зов. Дополнительные курсы, тренинги и семинары, 
а также участие в конкурсах и образовательных 
программах крупнейших ИТ-компаний помогут 
молодым специалистам в профессиональном и 
карьерном развитии». 

Различные крупные ИТ-компании также уде-
ляют подготовке молодых специалистов много 
внимания. Всем известный Microsoft проводит 
в нашей стране целый ряд программ обучения, 
ориентированных на разные возрастные группы: 
от школьников — до студентов. В меню проектов 
компании «Твой курс: ИТ для молодежи», школьный 
конкурс «Магистр кода» и студенческий — Imagine 
Cup, различные стажировки, гранты и програм-
мы поддержки. Но продвинутые программы для 
обучения есть и у других IT-компаний — та же 
«Лаборатория Касперского» или «1С» выпускают 
образовательные продукты и пособия.

В ходе акции «Час кода», прошедшей при 
поддержке Министерства науки и образования 
и Министерства связи и массовых коммуника-
ций РФ, а также крупнейших ИТ-компаний, пред-
ставленных в России, в школах прошли открытые 
уроки информатики. В основном они проходили 
в 5—6-х классах. 

Спецакция «Час кода» прошла в необычном 
для российских школьников формате, который 
позволил детям и их родителям оценить важность 
такого предмета, как информатика, в школьной 
программе и, возможно, определить информаци-
онные технологии как сферу дальнейшего обучения 
и построения карьеры.

«Одна из главных задач школы сегодня — 
подготовить учеников к выбору направления сво-
ей будущей профессиональной деятельности. К 
осознанному выбору, который зависит от личных 
интересов, индивидуальных особенностей и спо-
собностей, — отметила в ходе всероссийской 
акции «Час кода» директор Департамента государ-
ственной политики в сфере общего образования 
Министерства образования и науки РФ Анастасия 
Зырянова. — Проводя во всех школах России акцию 
«Час кода», мы хотим привлечь внимание учащихся 
и их родителей к одной из самых перспективных на 
данный момент сфер деятельности — информа-
ционным технологиям. Уверена, что часть ребят, 
принявших участие в ней, всерьез заинтересуется 
IT-отраслью».

В «Часе кода» приняли участие почти 70% 
общего числа школьников в России. После успеха 
акции компанией Microsoft был проведен новый 
конкурс для детей — «Магистр кода». Главная 
цель, которую преследовали организаторы, — 
стремление мотивировать талантливых ребят со 
всей страны развиваться в крайне перспективной 
на сегодняшний день IT-отрасли. В конкурсе могли 
принять участие школьники в возрасте от 12 до 17 
лет, для чего им было нужно зарегистрироваться 
на сайте www.masterofcode.ru и создать свой про-
ект, в одной из трех категорий: игры, мобильные 
приложения и веб-сайты.

Победителей конкурса «Магистр кода» жда-
ла возможность побороться за поездку в штаб-
квартиру Microsoft в США на международный финал 
крупнейшего международного технологического 
конкурса Imagine Cup. 

В финал состязания вышли 9 претендентов, из 
них жюри выбрало три самых сильных. В категории 
«Игры» первое место занял Иван Копылов (18 лет, 
г. Жигулевск) с проектом «Space of Hero». Проект 
«Лучшие вузы России» Данила Балавнева (16 лет, 
г. Магнитогорск) стал лучшим в категории «Мо-
бильные приложения». Илья Дементьев (15 лет, г. 
Альметьевск) с проектом Protecty.me занял первое 
место в категории «Сайты», именно ему достался 
билет в штаб-квартиру Microsoft. Он разработал 

технологию, не позволяющую злоумышленникам 
получить доступ к сообщениям пользователей в 
социальных сетях и мэссенджерах даже при по-
лучении доступа к аккаунту. 

На конкурс присылали работы со всей страны. 
И пускай не все участники выигрывают в подобных 
состязаниях, зато именно благодаря их существо-
ванию уже со школьной скамьи у молодых людей 
появляется отличная возможность проявить свои 
способности и направить свою любовь к компью-
терам и гаджетам в русло будущего жизненного 
успеха.

Начните воображать
В качестве старта талантливым студентам 

с их проектами лучше всего начинать с участия 
в международном конкурсе ИТ-проектов Imagine 
Cup («Кубок воображения»).

В первом конкурсе Imagine Cup в 2003 году 
приняли участие 2000 студентов из 25 стран. На 
сегодняшний день в различных образовательных 
программах и мероприятиях Imagine Cup задей-
ствованы более 1,65 млн студентов.

В 2005 году российская команда с проек-
том OmniMusic одержала победу в категории 
«Программные проекты». OmniMusic позволяет 
музыкантам присоединяться к сообществу, на-
ходить пользователей со схожими интересами и 
исполнительским уровнем через Интернет, а также 
устраивать концерты в распределенном окружении 
и транслировать их в режиме реального времени 
с помощью технологии IP multicasting. 

В 2014 году российской победительницей 
Международного финала в категории «Игры» стала 
команда Brainy Studio с платформенной игрой Turn 
On, повествующей историю одной искры, которая 
пытается восстановить электроэнергию в городе. 
В конце апреля этого года ребята преобразовали 
свой проект в настоящий стартап и выпустили 
Turn On для Windows Phone. Уже более 15 000 
пользователей скачали игру в магазине Windows 
Phone Store.

«Кажется, что международный финал — это 
далекое и почти нереальное событие, победить в 
котором практически невозможно. На самом деле 
эмоционально сложнее всего пройти региональный 
этап, — поясняет Евгений Ромин, руководитель 
команды-победителя международного финала 
Imagine Cup 2014. — С каждым этапом становится 
все легче, очень большая поддержка от судей и 

зрителей, главное — любить свое дело и не бро-
сать начатое. Microsoft — единственная компания, 
которая проводит такие масштабные конкурсы, 
к тому же, с нашей точки зрения, ни одна другая 
платформа не дает столько возможностей для реа-
лизации технологических проектов. Мы искренне 
желаем удачи номинантам этого года, вера в себя 
и серьезная подготовка — самые правильные 
спутники успеха».

Российский финал Imagine Cup стал яркой 
выставкой инноваций и перспективных идей талант-
ливых ребят со всей страны. Его посетили более 
400 гостей из разных регионов России. Участники 
смогли не только поболеть за команды, но и послу-
шать доклады ведущих экспертов ИТ-индустрии. 

Победителями российского финала 
этого года стали:

• в категории «Инновации» победила коман-
да Lexy (Сколтех, г. Москва) с одноимен-
ным проектом. Ребята создали электрон-
ный помощник, наделенный искусственной 
личностью, с которой человеку интересно 
общаться.

• в категории «Социальные проекты» победи-
ла команда Galvani Bionix (МФТИ,  
г. Москва), разработавшая Myoarm Control 
System. Универсальная платформа для 
бесконтактного управления устройствами 
основана на регистрации поверхностных 
электромиографических сигналов мышц 
человека. Система может быть в первую 
очередь полезной инвалидам с отсутстви-
ем верхних конечностей.

• в категории «Игры» победа досталась ко-
манде IzHard (СПбГУ, г. Санкт-Петербург) с 
проектом «OVIVO» — игрой-платформером, 
герой которой путешествует по черно-
белому абстрактному миру.

По лестнице успеха
Итак, развитие сферы образования и под-

держка молодых специалистов входят в число при-
оритетных задач для любой крупной ИТ-компании. 
С учетом этого в 2012 году в рамках глобальной 
инициативы компанией Microsoft YouthSpark была 
создана «образовательная лестница», которая объ-
единяет широкий спектр дополняющих друг друга 
программ, направленных на поддержку молодых 
людей от 6 до 24 лет в их стремлении реализовать 
свой потенциал в трех направлениях: образовании, 
трудоустройстве и предпринимательстве. 

«Образовательная лестница» Microsoft 
YouthSpark включает в себя специализированные 
программы обучения, сертификации и стажировки 
студентов, технологические конкурсы и доступ 
к передовым технологиям, консультационную, 
техническую и онлайн-поддержку для молодых 
специалистов и начинающих предпринимателей. 
Она построена таким образом, чтобы комплексно 
охватить широкую молодежную аудиторию, услов-
но говоря, в трех группах: дети в возрасте 6 — 12 
лет, подростки 13 — 17 лет, молодежь 18 — 24 лет. 
Для каждой группы есть свой набор программ. 

На профориентацию молодежи в сфере ин-
формационных технологий и повышение пре-
стижности ИТ-специальностей направлен еще 
один проект — «Твой курс: ИТ для молодежи». 
Он поможет молодым людям познакомиться с 
возможностями построения карьеры в ИТ и по-
знакомиться с основами программирования и 
ИТ-предпринимательства по тренинговым про-
граммам и курсам для самообразования.

Таким образом, советует директор департа-
мента по связям с общественностью, информаци-
онной политике и корпоративной ответственности 
Microsoft в России Марина Левина, если речь идет 
о выборе профессии именно программиста, то 
упор нужно делать на математику, информатику 
и точные науки. Если о работе в сфере инфор-
мационных технологий, то помочь может любой 
гуманитарный предмет или естественно-научная 
дисциплина: история, обществоведение, биология, 
химия и даже литература.

Каждый добивается желаемого по-своему, 
и участие в конкурсах или спецпрограммах не 
является непреложной аксиомой успеха в сфере 
IT. Не обязательно иметь и природный талант или 
быть гением-программистом — важнее быть усерд-
ным, целеустремленным и верить в правильность 
выбранного пути. Верить в его востребованность 
и стараться быть созвучным поступательному 
развитию цивилизации. Необходимы также са-
мостоятельные занятия по важным для будущей 
профессии предметам и наукам. Ведь не всегда 
везет с хорошими учителями в той же школе. 

Тем, кто действительно желает связать 
свою судьбу с многоплановой и увлекательной 
IT-сферой, необходимо сознавать, что именно 
сегодня и именно сейчас появились все основные 
возможности для того, чтобы раскрыть себя и стать 
качественным и перспективным специалистом, 
которого всегда будет ждать хороший заработок 
и который «с руками и ногами» будет востребован 
на российском IT-рынке. 

Дмитрий АЛЕКСЕЕВ.

Слагаемые интернет-
безопасности
Сегодня Интернет проникает в каждую ор-

ганизацию, в любое общественное учреждение, 
в учебное заведение и в наши дома. Количество 
пользователей Интернета в России растет бо-
лее чем стремительно, причем доля молодежи 
и более юной аудитории среди поклонников 
Всемирной паутины ощутимо велика. 

Для многих из нас, но особенно для лю-
дей молодых, он становится информационной 
средой, без которой они теперь не представ-
ляют собственной жизни. И это не удивительно: 
ведь в Интернете можно найти информацию 
для реферата или курсовой, послушать люби-
мую мелодию, купить понравившуюся книгу 
или обсудить горячую тему на многочисленных  
форумах. 

Интернет может быть прекрасным и по-
лезным средством для обучения, отдыха или 
общения с друзьями. Но — как и реальный мир 
— Сеть может быть очень опасна: ведь в ней 
появилась «местная» преступность, хулиганство, 
вредительство и прочие малоприятные явления. 

Виртуальность общения предоставляет людям 
с недобрыми намерениями дополнительные 
возможности причинить вред детям. Вопрос 
нешуточный — в последнее время в Интернете 
появляется много материалов агрессивного и 
социально опасного содержания. 

Сперва перечислим проблемы, которыми 
можно описать всю опасность, исходящую от 
современного Интернета и, в особенности, от 
Рунета. Это поможет нам лучше понять проблему 
и найти приемлемые способы ее решения.

Сегодня вряд ли кого-то надо убеждать в 
том, что в случае с депрессивными молодеж-
ными течениями любой ребенок или подросток 
способен поверить, что шрамы — лучшее укра-
шение, а суицид — якобы «нормальный» способ 
решения конфликтов. Об опасности соблазнения 
наркотиками говорить и вовсе не приходится. А, 
по мнению психологов, вездесущая порнография 
мешает развитию естественных эмоциональных 
привязанностей растущего человека. Кроме 
вышеуказанного, подрастающему поколению 
также весьма нелегко противостоять сектам: 
виртуальный собеседник, конечно, не схватит 
за руку, однако ему может оказаться по силам 
проникнуть в мысли или повлиять на пока еще 
незрелое мировоззрение. 

В последние годы в России вопросам сете-
вой безопасности людей, и в особенности детей, 
уделяется большое внимание. Крупнейшая и 
наиболее авторитетная в стране организация, 
созданная для противодействия распростра-
нению опасного контента во Всемирной сети, 
— Лига безопасного интернета. Она была соз-
дана при поддержке Минкомсвязи России, а ее 
попечительский совет возглавляет помощник 
Президента страны Игорь Щеголев. 

Как объясняет задачи организации исполни-
тельный директор Лиги безопасного интернета 
Денис Давыдов, «на медиаграмотность мы мо-
жем потратить десятилетия, но нам не нужны 
«потерянные поколения», которые росли среди 
небезопасной информации. Существует большой 
пласт информации, который может навредить 
ребенку, но который тем не менее присутству-
ет в Интернете. Фильтры родительского кон-
троля также не в состоянии решить проблемы, 
поскольку их используют лишь 5% российских 
родителей». 

В качестве одного из действенных решений 
Лига предлагает ввести предустановленную 
контентную фильтрацию Интернета на уровне 
операторов связи, которая позволяет автомати-
чески, в режиме реального времени определять 
содержимое страницы, запрашиваемой пользо-
вателем, и блокировать доступ к запрещенной 
информации. 

Эксперты Лиги ведут «работу над техни-
ческим обоснованием идеи предфильтрации», 
и «в качестве еще одного решения» они пред-
лагают рассмотреть вариант с использованием 
«белых списков» сайтов. Доступ будет возможен 
только к тем ресурсам, которые включены в та-
кой список. Речь идет только о проверенных 
и содержащих разрешенную российским за-
конодательством информацию сайтах. 

Основная цель Лиги безопасного интерне-
та — полное искоренение опасного контента в 
сети Интернет путем саморегуляции профес-
сионального сообщества, участников интернет-
рынка, во избежание введения полной цензуры. 
Для реализации этих благих целей Лига ставит 
перед собой задачи противодействия распро-
странению опасного контента в Сети, борьбу с 
цензурой в Интернете, оказание реальной по-
мощи детям и подросткам, которые прямым 
или косвенным образом уже стали жертвами 
распространения опасного контента, помощь 
госструктурам в борьбе с владельцами интернет-
ресурсов, занимающимися созданием и рас-
пространением опасного контента, участие в 
разработке законодательных инициатив, направ-
ленных на ликвидацию опасного контента в сети  
Интернет.

Но борцы с опасностями Интернета все 
же воздерживаются от максимализма в своих 
действиях. Это и понятно: «Интернет глобален, 
и рассчитывать, что такие сайты, как Google или 
сайт библиотеки конгресса США, будут марки-
ровать контент в соответствии с российским 
законодательством, — утопия», — признает 
исполнительный директор Лиги безопасного 
интернета Денис Давыдов. 

«В свою очередь нельзя и ограничивать до-
ступ к ним, если они этого не сделают, потому 
что тогда российские граждане потеряют до-
ступ к огромному пласту знаний, накопленному 
человечеством», — отмечает Давыдов.

Свои эффективные решения проблемы 
предлагает один из лидеров в области IT-
решений компания Microsoft, чьи продукты 
позволяют развернуть и настроить доступ c 
личных и корпоративных устройств к ресурсам 
организации, расположенным как в собственной 
IT-инфраструктуре, так и в облаках. Бескомпро-
миссная защита любой информации обеспечи-
вается при этом без снижения эффективности 
работы пользователей.

По заявлениям самой компании, «Microsoft 
уделяет большое внимание вопросам информа-
ционной безопасности и постоянно совершен-
ствует свои технологические решения». 

Интернет — вещь  
заразительная
Но необходимо учитывать, что в Интернете 

опасен не только контент, но и вирусы, которые 
атакуют пользователей чуть ли не на каждом шагу. 
Основная вещь, которую нужно делать в первую 
очередь, чтобы не стать легкомысленной жертвой 
хакерских уловок, — это систематически обнов-
лять лицензионное программное обеспечение. 
Это очень важный шаг на пути к защите себя от 
вирусной опасности в Интернете. 

Игнорируя проблемы интернет-безопас-
ности, люди незаметно для себя начинают со-
вершать серьезные ошибки. Коварство еще и в 
том, что на вид «официальные» сайты могут вам 
предлагать заполнить некую анкету, заботясь, 
якобы, о вашей безопасности. Безрассудство 
в вопросах интернет-безопасности оборачива-
ется похищением данных банковских карт. Увы, 
но самые широкие возможности открываются 
перед злоумышленниками благодаря именно 
вредоносным программам удаленного доступа, 
известным как «трояны» или «черви». Сегодня 
подцепить подобного «трояна» можно даже и на 
вполне уважаемом сайте. 

Кроме того, существует и серьезная про-
блема фишинга — создание мошенниками сайта, 
который будет пользоваться доверием у обычных 
интернет-пользователей. Скажем, сайт, похожий 
на сайт банка, платежной системы или интернет-
магазина. Грозят пользователям Сети и различные 
виды мошенничества, связанные с интернет-

магазинами, интернет-попрошайничеством, 
брачными аферами, ложные кредиты, помощь в 
отмывании денег и прочие лохотроны.

Невозможно представить нашу сетевую без-
опасность без постоянной «конкуренции» между 
производителями защиты и киберпреступниками. 
Наше ежедневное пребывание в Сети было бы 
сущим адом, если бы не активность экспертов в 
области интернет-защиты. Благодаря им в боль-
шинстве решений на рынке уже реализованы и 
представлены технологии превентивной защиты. 
Сегодняшняя индустрия интернет-безопасности 
позволяет создать шаблоны для обнаружения 
угроз, которые до этого момента еще не были 
известны, предлагаются различные системы эв-
ристического анализа (когда изучается поведение 
программ на компьютере для обнаружения вредо-
носной активности, даже если ранее программа, 
например, считалась безопасной). 

Подобные решения сегодня создаются в 
той же «Лаборатории Касперского»: это BSS 
(Behavior Stream Signatures, шаблоны поведе-
ния вредоносного ПО) и специализированный 
продукт Anti-APT, который будет сопоставлять 
данные от защищаемых устройств и информацию 
о сетевом трафике. Это позволит точнее опреде-
лить сценарии развития атак для эффективного 
противодействия им.

Бизнес рисковать  
не может
Однако, кроме частной жизни и свободы 

личности, от безопасности в Интернете зави-
сит сегодня и практически весь бизнес. Все-
сторонняя защита конфиденциальных данных 
и интеллектуальной собственности жизненно 
необходима практически для любого коммерче-
ского замысла. 

Многие организации в нашей стране вы-
нуждены сегодня невольно ограничивать исполь-
зование электронной почты или внутренних веб- 
порталов, преследуя тем самым вполне благую 
цель защиты конфиденциальных данных. 

Например, если система корпоративной по-
чты или любое другое приложение, использующе-
еся в организации, не позволяет контролировать 
доступ к почтовым сообщениям или документам, 
после того как они были отосланы адресату, такие 
системы серьезно ограничивают возможность 
эффективно вести бизнес. 

Однако в этом вопросе можно посоветовать 
хорошего помощника в виде платформы Windows, 
которая позволяет эффективно защищать бизнес-
данные. Тем более что сегодня более 90 процентов 
персональных компьютеров работают под этой ОС. 
Microsoft охраняет конфиденциальность данных 

с помощью защищенных браузеров, встроенных 
антивирусов и других программных разработок.

Многие компании в России вряд ли осознают 
всю серьезность проблемы защиты электронных 
данных. Предприниматели неумышленно раскры-
вают свои конфиденциальные данные перед теми, 
кто изначально не должен был иметь никакого 
доступа к подобной информации.

Все, кто знаком с проблемами защиты до-
ступа и данных, знают, что традиционные модели 
и инструменты защиты не всегда в полной мере 
отвечают потребностям сегодняшнего дня: они 
довольно быстро устаревают, плохо успевая за 
повесткой дня. Вне зависимости от того, чем 
вызвана необходимость обеспечения должного 
уровня защиты — требованиями регуляторов или 
бизнес-рисками, которые связаны с непреднаме-
ренным раскрытием данных, ясно одно — лучше 
иметь набор различных методов и средств, кото-
рые могут помочь обеспечить надежную защиту 
в любой среде и при любых сценариях исполь-
зования данных. 

Как считают представители экспертного со-
общества, «единственный эффективный путь 
решения проблемы для современных компаний 
— построение комплексной многоуровневой за-
щиты, существенно снижающей риски утечки 
корпоративных данных, где реализованы все 
современные технологии защиты, включая шиф-
рование данных, защиту мобильных устройств, 
мониторинг уязвимостей и т.д.».

Компании это, конечно, понимают, отмечают 
в той же «Лаборатории Касперского», поэтому «в 
фокусе интереса корпоративных IT-менеджеров 
находятся как раз такие комплексные продукты, 
которые обеспечивают безопасность данных 
компании во всех аспектах ее деятельности, 
имеют централизованное управление, удобны и 
экономичны и, главное, охватывают как рабочие 
места сотрудников, так и их устройства — план-
шеты, смартфоны, ноутбуки, жесткие диски или 
флешки. 

И если раньше этот подход был распростра-
нен преимущественно среди крупного бизнеса, то 
сейчас к пониманию преимуществ комплексных 
решений пришли и компании среднего и малого 
бизнеса. 

Кроме того, в компании должны быть разра-
ботаны и внедрены политики разграничения прав 
доступа и работы с чувствительной для бизнеса 
информацией».

И все же не менее важной задачей сегодня 
является стремление научить людей пользоваться 
и применять новые современные технологии 
таким образом, чтобы они смогли максимально 
эффективно защитить не только свой бизнес, но 
и себя, и свою семью.

Дмитрий АЛЕКСЕЕВ.

ТЕХНОЛОГИИ
Для сегодняшних школьников и студентов информационные технологии 
открывают реальные возможности и серьезные перспективы. С ними 
связан целый ряд современных профессий, разговор о которых шел на 
недавней онлайн-конференции в «МК» с участием директора департа-
мента по связям с общественностью, информационной политике и корпо-
ративной ответственности Microsoft в России Марины Левиной. Меропри-
ятие вызвало заметный интерес у читателей. И это понятно: ведь данная 
компания в помощь современной российской молодежи организует 
всевозможные образовательные проекты и, что самое главное, рабочие 
места здесь, в России, а не где-то за бугром.

В современной жизни все 
складывается так, что нам 
совершенно некуда деться от 
вечных девайсов или гаджетов. 
Вы хотите всегда быть на связи 
или в курсе последних новостей 
из жизни окружающих — тогда 
вам просто придется использовать 
смартфоны и планшеты. Добрые 
отношения с людьми — залог 
успеха и жизненного оптимизма. 
Но эти отношения нужно постоянно 
поддерживать. И в наши дни 
личные встречи практически все 
больше уравниваются в правах с 
общением посредством мобильной 
связи или Интернета. Однако 
это общение может быть весьма 
небезопасным. Так уж устроен 
мир ИТ-возможностей: на самых 
разных углах нас поджидают 
негативные побочные эффекты 
от океана радостей, которые они 
нам способны доставлять. И как 
же быть? — с тревогой спешите 
спросить вы. Постараемся ответить 
на это...

ПО ЛЕСТНИЦЕ АЙ-ТИ 
В БУДУЩЕЕ ИДТИ!

ИТ-ТЕРРИТОРИЯ РИСКА

Как утолить российский голод в IT-сфере
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РЕКЛАМА

87%

85%

59%

55%

13%

76%

94%

23%

Простые секреты защиты в непредсказуемом интернет-пространстве

87% студентов и ИТ-специалистов выбрали свою специальность не по интересам. (Важна популяризация 
профессии и профориентация школьников для привлечения талантливой молодежи в ИТ-сферу)

85% работающих ИТ-специалистов впервые трудоустроились до выпуска из вуза

Всего 59% студентов ходят на лекции

55% студентов считают, что полученные знания пригодятся в работе

13% ИТ-специалистов считают, что получили в вузе достаточно знаний для успешной работы

76% студентов не могут пройти интервью на английском языке (необходимо усилить языковую подготовку 
для восприятия отраслью международного опыта в ИТ)

94% молодых ИТ-специалистов не планируют менять профессию

23% ИТ-специалистов не имеют профильного образования
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КРОССВОРД

Прошел год с того момента, как на 
питчинге кинопроектов в Министерстве 
культуры продюсер Мира Тодоровская 
получила отказ в финансировании 
фильма «В далеком 45-м. Встреча на 
Эльбе» по сценарию своего покойного 
мужа-фронтовика Петра Тодоровского. 
Российское военно-историческое 
общество, без санкции которого теперь 
не выходит ни один военный фильм, 
отказало ему в исторической правде. 

«Я осталась одна, — рассказывает Мира 
Тодоровская. — У нас с Петей была большая квар-
тира, которую мы сделали из двух. Я опять их 
разъединила и продала. И сделала на эти деньги 
фильм. Теперь к готовой картине примерно такое 
же отношение, как и к сценарию. Я счастлива, что 
сделала ее, но у меня не получается организовать 
дальнейшую судьбу фильма». 

 Происходило это после того, как у совета 
военно-исторического общества «сложилось 
негативное впечатление от сценария». События 
разворачиваются в самом конце войны, в мае 
1945-го. Что же не понравилось экспертам? На-
верняка сама история о советском лейтенанте, 
влюбившемся в немку, которая выдает себя за 
племянницу фельдмаршала Паулюса. Как и диа-
лог русских бойцов по поводу того, какая чистота 
кругом у немцев, а у нас грязь. И предупреждение 
держать эти мысли при себе. Мира Тодоровская 
рассказывает: «Все, что вы увидели, происходило 
с Петей в 45-м. Там, на Эльбе, он закончил войну. 
Все это его воспоминания. Сценарий он написал 
лет 7–8 назад. Ему самому был 21 год, когда он 

стал комендантом, правда, другого городка».
 «На питчинге Минкульта встал какой-то че-

ловек и сказал нашему сценарию «нет», — вспо-
минает Мира Тодоровская (на ней лица не было 
в тот момент, могу это засвидетельствовать как 
очевидец). — Уже в фойе он подошел со слова-
ми: «Я из военно-исторического общества. Мне 
было заранее поручено отказать вашей картине». 
Меня как по щекам отхлестали, и я поняла, что 
должна сделать этот фильм. Летом прошлого 
года я поехала в Польшу, искала возможность 
снять фильм там. Попала на Вроцлавскую кино-
студию, расположенную на территории бывшей 
Германии. События-то в сценарии происходят в 
Германии. Работала польская группа. Помимо 
артистов из Польши и Германии снимались пять 
русских актеров». 

Одну из ролей исполнила знаменитая поль-
ская актриса Эва Шикульска, которую наш зритель 
хорошо знает по фильму «Звезда пленительного 
счастья» Владимира Мотыля. А Ганса Лемке, кото-
рому принадлежал дом, где расположилась комен-
датура, сыграл немецкий актер Михаэль Шиллер, 
снимавшийся у Спилберга в «Списке Шиндлера». 
Месяц ушел на подготовку, а потом в течение 
28 съемочных дней фильм был снят. С готовым 
материалом Мира Тодоровская отправилась 

на «Мосфильм», где и проходил постпродакшн. 
А потом фрагменты фильма, в частности тот, где 
темнокожий американский солдат выпивает водку, 
были показаны в американо-российском фонде 
в Вашингтоне. И сейчас Мира Тодоровская по 
его просьбе делает английские субтитры, чтобы 
показать там уже готовую картину. 

Волею судеб она стала режиссером. Хотя 
прежде снимала картину «Жена Сталина». «Мо-
жет быть, Петя и сам бы снял фильм, но он уже 
болел, не в силах был это сделать, — говорит 
Мира Григорьевна. Рядом с ее именем в ти-
трах указано имя еще одного режиссера — это 
оператор картины Петро Алексовски. В кадре 
звучит музыка Петра Тодоровского. Амери-
канские солдаты — союзники по антигитле-
ровской коалиции — проходят под марш из 
его фильма «По главной улице с оркестром». 
Стилизовал музыку Петра Ефимовича Алексей 
Айги и сделал это очень удачно. В финале на 
экране появится сам Тодоровский со своими 
военными регалиями. Помимо двадцатилетних 
актеров, которые только начинают карьеру и 
лица которых совсем неизвестны, снималась 
в фильме и опытная актриса Ирина Пегова. Ее 
героиню называют королевой постели, тертой 
бабенкой. Фронтовая жена, она переходит от 
одного офицера к другому. В картине снимался 
и сын покойного Андрея Краско и польской 
актрисы Мириам Александрович, внук актера 
Ивана Краско. Ян Краско родился и вырос в 
Польше, там же получил актерское образование. 
В картине Тодоровских он сыграл фактурного 
боевого офицера, главную любовь героини 
Ирины Пеговой. 

Самое ценное, что удалось сохранить ин-
тонацию Петра Тодоровского. Если бы он сам 
снимал фильм, наверное, так бы и снял. А сейчас, 
по словам его вдовы, ни один канал, ни прокатчики 
не берут картину.  

Прототипом лейтенанта Юрия Никитина 
стал Петр Тодоровский. Как и герой фильма, он 
стал комендантом городка. А сыграл главную 
роль Илья Ильиных. Ему 21 год, и это его вто-
рая — после «Географ глобус пропил» — картина. 
Интересно, что в раннем фильме Тодоровского 
«Верность» герой тоже носил фамилию Никитин. 
Во «Встрече на Эльбе» к лейтенанту попадает 
немецкая девушка с экзотическим именем Ха-
нелора, выдающая себя за племянницу Паулюса. 
Никитин влюбится, не передаст в штаб, за что 
мог и поплатиться. Сыграла немецкую девушку 
польская актриса Мария Павловская. Есть тут 
и целомудренный роман молодого офицера с 
американкой из армии союзников. Любви много. 
Но хватает и насилия. Коменданту докладыва-
ют, что ночью наш патруль изнасиловал немок: 
«Снова набезобразничали». 

Мира Тодоровская после показа фильма 
спросила: «Ну скажите, что я все-таки что-то 
совершила?». 

Светлана ХОХРЯКОВА. 

ВДОВЕ ПЕТРА ТОДОРОВСКОГО 
ПРИШЛОСЬ ПРОДАТЬ КВАРТИРУ 
Чиновники отказали сценарию ее мужа в исторической правде 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самый высокий по 
звучанию женский голос. 4. «Автор» оскорбления. 
10. Древний «нехристь» до крещения Руси. 11. 
Утреннее амбре от алкоголика. 13. «Сквозняк» в 
печной трубе. 14. Яркая «подсветка» горизонта 
перед восходом или после захода солнца. 15. 
Товар, отпускаемый по рецептам. 16. Полотно, 
которое режет алмаз. 18. «Оружие» для пинка. 
20. Сын принца Уильяма для королевы Елизаветы 
II. 22. Гражданин, доверивший свои сбережения 
банку. 23. Житель Старого Света. 24. Мужской 
«клатч» с телефоном, ключами и правами. 27. 
Мерило оценки, суждения. 30. «Рогатина» для 
охоты на телевизионные каналы. 32. «Маленький 
хищник» среди детских игрушек. 34. «Пуховик», 
на котором барыня спит. 35. Отказ императора от 
престола. 36. Усилие, без которого не выловить 
рыбку из пруда. 38. «Цемент» для сломанной 
руки. 39. Металл, ионы которого обеззараживают 
воду. 40. Виктория на реке Замбези в Южной Аф-
рике. 41. Повышенный спрос на бытовую технику, 
вызванный резким скачком курса доллара и евро. 
42. Покорение вершин служебной лестницы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Актер, исполняющий 
второстепенные роли без слов. 2. Цветок в бу-
кете для Светки Соколовой. 3. Первое свида-
ние в хронике романа. 5. Побрякушка на связке 
с ключами. 6. Музыка Олега Лундстрема. 7. 
Крутая вода, в которой чай заваривают. 8. 
Городок водных аттракционов. 9. Беспокойная 
настороженность. 10. Малыш, рожденный 
овцой. 12. Причина госпитализации солдата. 
17. Хитрость вкупе с игривостью. 19. Газовое 
«удобство» частного дома. 20. Перстень с изо-
бражением дворянского герба или инициалов 
на мизинце левой руки графа. 21. Емкость, в 
которую не рекомендуют класть все яйца. 25. 
Ленивый двоечник, гоняющий собак по улице. 
26. Отбивная котлета из межреберной части 
говядины. 27. Продукты длительного хранения. 
28. Человек как отдельная личность. 29. «Без-
грешный» лицемер. 31. «Гранула» со стираль-
ным порошком. 33. Космическая «крестница» 
Галлея. 34. Войско, топающее на своих двоих. 
37. Бизнес на русский лад. 38. Выжженная 
поляна в лесу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Проводы. 4. Конверт. 10. Самбист. 11. Керлинг. 13. Матч. 14. Трюк. 

15. Чернослив. 16. Галька. 18. Аренда. 20. Психика. 22. Каратист. 23. Антиквар. 24. Больница. 27. 
Отчаяние. 30. Актриса. 32. Молоко. 34. Седина. 35. Пластилин. 36. Риск. 38. Веко. 39. Крыльцо. 
40. Наемник. 41. Транзит. 42. Экватор.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подмога. 2. Врач. 3. Добыча. 5. Облава. 6. Винт. 7. Трактат. 8. Штангист. 
9. Акустика. 10. Стиляга. 12. Граница. 17. Купальник. 19. Раскаяние. 20. Причина. 21. Аптечка. 
25. Обелиск. 26. Автостоп. 27. Официант. 28. Излишек. 29. Юморист. 31. Мародер. 33. Опилки. 
34. Снимок. 37. Кран. 38. Вина.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Пока что удалось спасти, по 
разным сообщениям, от 10 до 
20 человек, среди них — капи-
тан и главный инженер «Звезды 

Востока». Как минимум пять человек найдены 
мертвыми. На месте трагедии работают сотни 
китайских спасателей и военных — им пришлось 
добираться до места катастрофы два часа. Сооб-
щается, что спасательно-поисковые операции на 
реке Янцзы затруднены из-за погодных условий 
— сильного дождя и ветра. Внутри судна, скорее 
всего, остаются живые пассажиры: местные СМИ 
сообщают, что из корпуса перевернутого корабля 
доносятся стуки. 

На момент катастрофы многие пассажиры, 
большинство из которых люди пожилого возраста, 
спали в своих каютах. Тем не менее некоторым 
удалось выбраться. Они доплыли до берега и 
оповестили местные власти о крушении. 

Капитан и главный инженер «Звезды Востока» 
были задержаны, с ними работают следователи. 
Согласно показаниям капитана, перед катастро-
фой судно попало в циклон и перевернулось всего 
за несколько минут. До того как «Звезда Востока» 
начала терпеть крушение, команда корабля не 
посылала никаких сигналов бедствия.

Туристический гид Чан Ху, который был на 
борту «Звезды Востока», рассказал агентству 
«Синьхуа», что теплоход перевернулся очень 
быстро, однако ему удалось выбраться из окна 
каюты, держа в руке спасательный жилет. «Меня 
сбивала волна за волной, и я наглотался воды», 
— заявил Чан Ху, добавив, что он добрался до 
берега самостоятельно. Бухгалтер из Шанхая 
Хунь Ян, чьи муж и отец, предположительно, на-
ходились на борту судна, заявила журналистам: 
«Почему капитан покинул корабль, в то время 
как пассажиры по-прежнему оставались там? 
Мы хотим, чтобы правительство опубликовало 
наконец список имен, чтобы мы смогли увидеть, 
кто был на корабле».

Судно продрейфовало вниз по течению 3 
км до того, как спасатели до него добрались. 
Как отмечает Reuters, такая «плавучесть» 

свидетельствует о достаточном объеме возду-
ха внутри. Это вселяет надежду, что выжившим 
пассажирам хватит кислорода, чтобы дождаться, 
пока их вызволят из ловушки, отмечает в разгово-
ре с журналистами профессор кафедры морской 
архитектуры и океанной инженерии южнокорей-
ского Университета Ульсана Чи-Мо Пак: «Все в 
конечном счете зависит от того, сколько места 
осталось внутри судна».

Тем временем родственники пассажиров 
«Звезды Востока» подрались с представителя-
ми администрации Шанхая, требуя подробной 
информации о том, как проходит поисково-
спасательная операция. Сообщается, что при-
мерно 60 человек собрались у офиса одной ту-
ристической компании, которая продала билеты 

на злосчастное судно, однако никого из сотруд-
ников фирмы не оказалось на месте. После этого 
родственников пострадавших отвезли к зданию 
администрации Шанхая, где им долгое время 
пришлось ждать информации со стороны админи-
страции. Не дождавшись ответа, люди устроили 
драку с представителями местных властей.

Напомним, что год назад у юго-западного 
побережья Южной Кореи потерпело крушение 
пассажирское судно «Севол», на борту которого 
находились 476 человек, в основном школьники 
старших классов. Тогда в результате катастрофы 
погибли 295 человек, 250 из которых — несовер-
шеннолетние. Около десяти человек до сих пор 
числятся пропавшими без вести. 

Игорь СУББОТИН.
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СТРАШНЫЙ ЗАКАТ «ЗВЕЗДЫ ВОСТОКА»

«ТЕЛА ПРИДЕТСЯ ИСКАТЬ 
НА ОЩУПЬ»
— Уже наверняка подробно изучена схе-

ма теплохода, составлен план спасательных 
работ, — рассказывает «МК» участник лик-
видации последствий крушения «Булгарии». 
— Теплоход разбит на рабочие зоны. Каждой 
водолазной группе определены свои отсеки. 
С рабочих барж, от места спуска до объек-
та, должны быть проложены специальные 
канаты — ходовые концы. По ним водола-
зы будут проникать в корпус затонувшего 
теплохода.

Корабль при крушении обычно ложится 
на бок, двери в каютах оказываются на потол-
ке. Вода поступает под мощным давлением. 
Женщинам и старикам выбраться при этом 
бывает затруднительно.

Глубина реки в месте крушения «Звезды 
Востока» составляет 15 метров. Темнота на-
ступает уже через 10–12 метров. Водолазы, 
скорее всего, будут работать парами, один 
— в тяжелом водолазном снаряжении, плот-
ном гидрокостюме, за ним будет следовать 

напарник в легком водолазном снаряжении. В 
тесных трюмах всегда чувствуешь себя ком-
фортно, зная, что спина надежно прикрыта. 
Один будет заходить в отсек, второй — стра-
ховать дверь. Лавировать наверняка придется 
в узких захламленных коридорах и отсеках, 
перебирая руками отслоившиеся куски об-
шивки. Тела утонувших пассажиров придется 
искать на ощупь, в полнейшей тьме.

— Сообщается, что для поиска вы-
живших предполагается использовать 
специальных роботов.

— Вряд ли они что-то увидят в речной 
мути. 

— В воздушных мешках, образовав-
шихся в отсеках затонувшей «Звезды 
Востока», сразу удалось найти живыми 
пять человек. К утру вторника с судна 
удалось спасти 13 человек. Есть шанс 
еще найти живых людей? 

— Это вполне возможно, но надо пони-
мать, что над теплоходом, лежащим на дне, 15 
метров воды, давление — соответствующее. 
Чтобы человек выжил в образовавшемся 
воздушном пузыре, в нем должен быть очень 
большой объем воздуха. 

Известен случай, когда кок Окин Харис-
сон с затонувшего судна у берегов Нигерии 
выжил после почти трех дней, проведенных 
под водой. Его спасли водолазы строительно-
монтажной компании, базирующейся в ОАЭ 
и занимающейся прокладкой подводных 
нефтепроводов. Кок после крушения бук-
сира оказался на дне океана в воздушном 
пузыре, образовавшемся в одном из отсеков 
корабля. Все это время он только пил кока-
колу. Водолазы уже не надеялись обнаружить 
уцелевших людей, так как после катастрофы 
прошло 62 часа. Каково же было их изумле-
ние, когда из мрачной морской бездны к руке 
работавшего на дне спасателя протянулась 
другая черная рука и схватила его за гидро-
костюм. Кок нырнул навстречу спасателю, 
когда в воде увидел свет фонаря. Буксир 
затонул на глубине 30 метров. Поднимать 
спасенного кока быстро было нельзя, так 
как в его крови от быстрой декомпрессии 
мог «закипеть» азот. Ему была спущена вниз 
специальная маска, через которую он мог 
дышать, и только после этого его постепенно 
начали поднимать к поверхности. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Кадр из фильма 
«Встреча на Эльбе».

— Мария Ивановна, на ваш взгляд, по-
чему мы перестали читать?

— К счастью, пока еще не перестали, но  
ситуация действительно печальная. И  прежде 
всего это относится к традиционной книге на 
бумажном носителе. Причин тому несколько: 
огромный объем информации, которую должен 
воспринимать человек; ускорившийся ритм жиз-
ни, особенно в больших городах; возросшее зна-
чение материальных ценностей по отношению 
к интеллектуальным; появление других, более 
доступных, способов проведения досуга. Ведь 
чтение — это на начальном этапе работа. И не 
только, когда ребенок учится складывать буквы 
в слова, а слова в предложения, но и когда мо-
лодой человек осмысливает прочитанное. Если 
родители и школа не научили ребенка получать 
удовольствие от этой работы, если молодой че-
ловек прочитал «по диагонали» «Войну и мир» или 
«Мастера и Маргариту» в кратком изложении, 
он, скорее всего, познакомится с творчеством 
Толстого и Булгакова, но не станет читателем.  

— Понятно, что соцсети и компьютерные 
игры отнимают время и желание почитать. Как 
переключить себя — и главное, ребенка — с 
телевизора на книгу?

— Для начала надо честно себе ответить 
—  действительно ли вы этого хотите. Ведь вклю-
чить ребенку телевизор или компьютер, а само-
му заняться своими делами — гораздо проще. 
Семейное чтение вслух давно воспринимается 
как архаизм, но это необходимо  для общения 
с маленьким ребенком. Когда малыш еще не 
умеет читать, посмотрите вместе с ним кар-
тинки, ребенку постарше начните читать книгу, 
а на самом интересном месте остановитесь, 
сославшись на уважительную причину, ему на-
верняка захочется дочитать самому. Но самое 
главное — читайте сами.

— Сейчас в метро многие читают легкие 
женские романы или детективы. А в целом 
какая наблюдается тенденция в литературных 
пристрастиях?

— Если литературные пристрастия — это 
темы, которые сегодня наиболее востребованы, 
а книги на эти темы продаются лучше всего, 

то это развивающие книги для детей. Если же 
говорить о книгах для взрослых читателей, то 
многое зависит не только от возраста, но и от 
места жительства. Интересы москвичей, жителей 
Петербурга и регионов не всегда одинаковы.  А 
довольно новой и продолжающей развиваться 
тенденцией можно назвать интерес к художе-
ственной литературе стран Северной Европы. 
Кроме того, что меня очень радует, наших чита-
телей интересуют  книги, связанные с историей 
нашей страны. И что еще хотелось бы отметить 
— более требовательное отношение к полигра-
фическому исполнению книг.

— Сегодня в магазине можно найти одно-
го автора в разных изданиях, особенно это 
касается детских книг. Как не растеряться и 
сделать правильный выбор?

— Я бы предпочла книгу, выпущенную из-
дательством, специализирующимся на книгах 
именно такой тематики. Конечно, большая часть 
наших издательств — универсальные, но все же 
у многих есть основное направление — будь то 
детская литература, фантастика, книги по бизнесу 
или, например, рукоделию.

 — Вы как профессионал можете поде-
литься своими секретами, как отличить по 
внешнему виду хорошую книгу?

— С одной стороны, можно провести ана-
логию с качественными товарами  известных 
фирм, когда внимательно рассмотрев только 
упаковку, можно определить подделку. Но, к со-
жалению, с книгами так бывает не всегда. Иногда 

издательство, подготовив хорошую, с точки зре-
ния содержания, книгу, экономит на внешнем 
оформлении. А бывает наоборот: качественная 
бумага и дорогой переплет — единственные до-
стоинства книги. Но в любом случае оформление 
должно соответствовать содержанию, а использо-
вание часто встречающихся штампов, любые не-
брежности в оформлении, неоднородная яркость 
шрифта и т.д. — повод задуматься о покупке. 

— В Москве работают несколько десят-
ков книжных магазинов, но даже в области 
их количество уже в разы меньше. В лучшем 
случае один магазин на город, а то и вовсе 
остались только маленькие ларьки и палатки. 
Как быть любителям литературы в этом слу-
чае? Ведь в таких лавках выбор невелик. 

— Я предлагаю любителям чтения подпи-
саться на бесплатный каталог «Мир книги» по 
телефону 8-800-250-21-76. 13 основных номе-
ров и специальные выпуски предлагают книги и 
самых крупных, и не очень больших издательств. 
Классическая и современная художественная 
литература, историческая, детская и прикладная 
литература, художественные альбомы — любую 
книгу можно заказать по почте или телефону и 
получить в ближайшем почтовом отделении. А 
еще можно подписаться на тематические се-
рии, также представленные в каталоге, такое 
не предлагает ни один, даже самый крупный 
магазин. Опытные специалисты выбирают все 
самое интересное из того, что появляется на 
отечественном книжном рынке.

— Как собрать у себя дома правильную 
библиотеку? Каким должен быть «костяк» 
домашнего собрания?

— Я согласна с мнением, что в своей библи-
отеке нужно оставлять только те книги, которые 
хочется перечитать. И, наверное, для каждого 
книголюба правильная библиотека —  та, которая 
есть у него. Но уверена, есть книги, присутствую-
щие в каждой хорошей домашней библиотеке. 
Трудно представить библиотеку, например, без 
произведений русских классиков, без Шекспира 
или Бальзака. В качестве основы для домашнего 

собрания можно взять представленную здесь 
серию «100 главных книг».  

— Мария Ивановна, как появился спи-
сок произведений, которые вошли в серию 
«100 главных книг»? 

— Выпуск серии «100 главных книг» был 
вдохновлен Владимиром Владимировичем Пути-
ным, который в 2012 году предложил составить 
перечень книг, рекомендованных к прочтению 
российским школьникам. В предлагаемую ва-
шему вниманию серию вошли 100 величайших 
произведений отечественной и мировой худо-
жественной литературы.

Для осуществления этой задумки было ре-
шено провести опрос среди людей, издающих 
книги. Привлечь к прохождению опроса журна-
листов. И конечно же, опросить наших дорогих 
читателей, посетивших Международную москов-
скую книжную выставку-ярмарку—2014. В рамках 
этих опросов просили указать те произведения, 
которые стали для каждого конкретного человека 
главными в его жизни. Так и появилась на свет 
эта замечательная серия — «100 главных книг», 
уникальное предложение для наших читателей, 
включающее в себя самые значимые в развитии 
человечества классические художественные 
произведения.

— Сейчас многие избавляются от би-
блиотек, предпочитая читать книги в элек-
тронном виде. Как вы считаете — это мода, 
диктуемая временем, или все вернется к 
старой доброй бумажной книге?

— Прежде всего мне бы хотелось, чтобы ста-
ло модным читать, а на бумажном или электрон-
ном носителе — это уже вторично. Не думаю, что 
бумажная книга вернет себе утраченные позиции, 
и, наверное, не стоит об этом сожалеть, хотя лично 
я остаюсь верна традиционной книге. Уверена, 
что  текст, прочитанный с экрана и с бумажной 
страницы, вызывает разные эмоции.  Думаю, что 
электронная и бумажная книги будут сосущество-
вать, дополняя друг друга, так же как существуют 
вместе много лет  кино, театр и ТВ.

Беседовала Тамара АСТАПЕНКОВА.

МАРИЯ ДОБРОСОВЕСТНОВА: 
«ПОКА МЫ ЕЩЕ НЕ ПЕРЕСТАЛИ 
ЧИТАТЬ, НО СИТУАЦИЯ ПЕЧАЛЬНАЯ»

Когда-то мы были самой читающей 
страной в мире, а сегодня — по стати-
стике — простой россиянин уделяет 
чтению книг 9 минут в день. Кому нуж-
ны книги сегодня и как научить ребен-
ка любить читать, «МК» узнал у дирек-
тора по ассортименту «Мира книги» 
Марии Ивановны Добросовестновой.
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БУДУТ ДЕНЬГИ НА ПРИЕМЛЕМЫХ 
УСЛОВИЯХ — БУДЕТ И РОСТ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 3 июня 2015 года6

Росстат подвел итоги первого кварта-
ла 2015 года. Получилось минус 1,9% 
ВВП. Минус — это плохо, но минус вы-
шел нестрашным. Или пока нестраш-
ным? Эксперты спорят. А статистика 
подбрасывает новые цифры.

Кризис кончился?
В конце прошлого года все соревновались 

в пессимизме. Теперь правительство предла-
гает посоревноваться в оптимизме. Крылатым 
стал комментарий, который дал статистике 
первого квартала первый вице-премьер Игорь 
Шувалов: «Кризис закончился». Мог бы для пу-
щей убедительности добавить: не начавшись. 
Росстат констатирует падение экономики только 
в первый квартал, по канонам кризис — это 
падение как минимум в два квартала. Шувалов 
обошелся без этого: «Постоянное апеллиро-
вание к кризису уже неуместно. Необходимо 
переходить к повестке развития».

У Шувалова получилось так: выход из 
кризиса — сам по себе, некая «повестка раз-
вития» — сама по себе. Первый вице-премьер 
раскрыл, с позволения сказать, стратегию ка-
бинета министров. Кризис надо просто пере-
терпеть, переждать, пересидеть, а новые про-
екты — это на потом. Раньше правительство тихо 
дожидалось, когда цены на нефть сменят гнев 
на милость, теперь оно тихо удивляется тому, 
что кризис пока мягок, но ничего не меняет в 
своей политике. При этом мало кто из руково-
дителей правительства публично не признает, 
что модель экономики надо как можно скорее 
менять. Получается: менять, ничего не меняя. 
Диалектика!

Слова Шувалова об окончании кризиса, 
конечно, в свою очередь не остались без ком-
ментариев. Мне запомнился такой: «Везде идет 
позитивная «движуха» в экономике (Китай, Ев-
росоюз), а что у нас? «Галка села на заборе, кот 
забрался на чердак», Гагарина вышла в финал 
«Евровидения»… Еще Игорь Шувалов заявил об 
окончании экономического кризиса в стране. 
А раз мы так славно победили кризис, то зачем 
нам реформы? Все хорошо!». У этого коммента-
рия (его автор — Андрей Верников из ИК «Церих 
Кэпитал менеджмент») есть продолжение: «Не 
будут реформы драйвером роста фондового 
рынка. Кстати, инвестиции в основной капитал 
снизятся в мае на 5–6% (в годовом выражении). 
Отечественный бизнес «верит» в окончание 
кризиса».

Многообещающий первый 
квартал
С тем, что прощание с кризисом преждев-

ременно, согласны большинство экономистов. 
Довольно резкие оценки прозвучали на за-
седании Экономического клуба ФБК, которое 
прошло 19 мая. По мнению директора Института 
стратегического анализа ФБК Игоря Николае-
ва, для быстрого восстановления российской 
экономики необходимо возвращение миро-
вых цен на нефть на уровень под 120 долларов 
за баррель. А еще — быстрые эффективные 
структурные реформы и отмена санкций про-
тив РФ. Но ни одно из этих условий в ближайшей 
перспективе выполнено не будет.

Руководитель Центра исследований эконо-
мической политики экономического факультета 
МГУ Олег Буклемишев спрашивает: «Несмотря 
на все оптимистические высказывания офи-
циальных лиц, как они собираются бороться 
со сложившимся инвестиционным климатом? 
Нового почти ничего нет, и непонятно, как это 
может сказаться на бизнес-структурах в част-
ном секторе. Почему частный сектор вдруг пове-
рит в счастливое будущее и начнет вкладывать 

свои средства в реальный инвестиционный 
процесс?». Он уверен: пока ответы на эти вопро-
сы не будут получены, говорить о каком-либо 
восстановлении экономики нельзя.

Есть и более оптимистичные оценки. Ин-
ститут «Центр развития» ВШЭ опросил про-
фессиональных прогнозистов о дальнейшей 
ситуации в российской экономике. Ссылаясь 
на эти материалы, СМИ сообщают, что в май-
ском консенсус-прогнозе эксперты ожидают 
снижения ВВП РФ в этом году на 3,6%, тогда как 
в февральском прогнозе они ожидали его сни-
жения на 4%. Комментируя эти данные, в ВШЭ 
отметили, что прогнозы экспертов намного 
ниже, чем результат первого квартала, поэтому 
в последующие три квартала ВВП должен сни-
жаться в годовом исчислении на 4,2%, чтобы 
им соответствовать.

На следующий год большинство респон-
дентов прогнозируют российской экономике 
умеренный рост, и только 7 из 32 ожидают про-
должения рецессии. В то же время опрошенные 
эксперты ухудшили свои долгосрочные про-
гнозы по динамике цен на российскую нефть 
марки Urals: если ранее они предполагали, что 
через шесть лет ее стоимость вырастет до $91, 
то сейчас ожидают роста до $83. На ближайшие 
три года прогнозы практически не измени-
лись, на этот год ожидается цена на нее $59 
против $57 ранее. Значительно изменились 
ожидания экспертов по динамике курса рос-
сийской валюты по отношению к доллару: ранее 
эксперты ожидали, что в среднем за этот год он 
составит 63,7 рубля, сейчас — 57,2 рубля. Про-
гноз инфляции был изменен с 12,7% до 12,4%.

К этому опросу свой комментарий на ленте 
агентства «Прайм» дал Евгений Гавриленков, 
главный экономист, управляющий директор 
Sberbank CIВ. Он констатирует: «Последние 
статистические данные говорят о том, что, хотя 
экономика России сейчас не в лучшей форме, 

пока не наблюдается обвала, который почти 
единогласно предсказывался несколько ме-
сяцев назад».

В чем ошиблись прогнозисты? «Накоплен-
ный краткосрочный эффект от введения санкций 
в действительности оказался крайне невелик 
(если он вообще был), т.к. замедление роста, на-
блюдавшееся в последние годы (с 3,4% в 2012-м 
до 1,3% в 2013-м, когда нефть была дорогой, 
и до 0,6% в 2014-м, когда цены держались на 
довольно высоких уровнях до конца года), в зна-
чительной степени было обусловлено стран-
ностями внутренней экономической политики». 
«Странности» Гавриленков политкорректно не 
расшифровывает. В свою очередь, бюджет ока-
зался лучше прогноза из-за роста инфляции и 
«умеренного снижения ВВП».

Гавриленков считает, что велики шансы 
того, что показатели экономики улучшатся. 
И зависит это, во-первых, от действий ЦБ. 
Гавриленков пишет: «За первый день покупок 
валюты регулятор влил в систему 8,9 млрд руб. 
Если такая политика продолжится, система 

может ежемесячно получать около 200 млрд руб. 
по нулевой ставке. На наш взгляд, ЦБ следует 
полностью оказаться от рефинансирования 
под неликвидное обеспечение (а также от ва-
лютного рефинансирования) и вместо этого 
временно предоставлять рублевую ликвид-
ность по нулевой ставке, покупая валюту, чтобы 
«сдуть пузырь», образовавшийся в результате 
предоставления дорогого рефинансирования 
под нерыночное обеспечение».

Во-вторых, начавшееся замедление роста 
инфляции «создает с чисто арифметической 
точки зрения более благоприятные условия для 
улучшения динамики частного потребления».

Вывод: «Мы ожидаем сокращения ВВП 
в текущем году примерно на 1,0–1,5% и вос-
становления роста в следующем году». Гав-
риленков согласен с Шуваловым: все худшее 
для российской экономики, как для вареного 
рака, уже позади.

Разочаровавший апрель
Кто прав: Николаев или Гавриленков? Са-

мое ценное в анализе Евгения Гавриленкова: 
он без громких слов исходит из того, что глав-
ный макроэкономический регулятор в России 
один — это ЦБ. Правительство по большому 
счету отдыхает. Будут деньги на приемлемых 
условиях — будет и рост. Согласимся.

А вот с тем, что пик падения ВВП пришелся 
на первый квартал, дальше все в той или иной 
степени «порозовеет», согласиться труднее. 
Пока падение ВВП от месяца к месяцу идет по 
нарастающей. А тут еще Росстат показал данные 
по апрельской промышленности.

Вот холодный душ от Росстата. В апре-
ле спад промышленности (год к году) соста-
вил 4,5%. Конечно, месячные показатели не-
достаточны для каких-то претендующих на 
фундаментальность выводов. Но и не обращать 
на них внимания никак нельзя.

Лидерами падения стали отрасли обра-
батывающей промышленности с показателем 
минус 7,2%. Аналитики Райффайзенбанка от-
мечают: «Мы ожидали ухудшения ситуации в 
промышленности на фоне снижения инвести-
ционной и потребительской активности. Для 
нас как раз удивительна была поразительная 
стабильность в динамике промпроизводства 
в I квартале 2015-го (-0,4% г./г.), которая в то 
же время могла быть связана с позитивным 
эффектом девальвации рубля и повышени-
ем конкурентоспособности отечественных 
товаров». Другими словами, провал промыш-
ленности в апреле — это показатель того, что 
эффект девальвации иссяк и перечеркнут 
последовавшим укреплением рубля. Так что 
ЦБ в соответствии с рекомендациями Гав-
риленкова надо расширять продажи валюты 
и вообще усилить давление на рубль, в том 
числе и за счет дальнейшего снижения клю-
чевой ставки.

Но есть работа и для правительства. Давай-
те попробуем взглянуть на то, что происходит в 
отдельных отраслях промышленности.

Во-первых, падает далеко не всё. Экспор-
теры чувствуют себя вполне удовлетворительно. 
Добыча нефти в апреле увеличилась до 175 млн 
тонн (+1,3%). Это связано с тем, что компании 
вынуждены компенсировать доходы, которые 
были упущены из-за снижения цен. Причем 
95 млн тонн было переработано внутри стра-
ны. Это на 0,8% меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Добыча газа, правда, 
сократилась до 195 млрд кубометров (-7%) — 
«Газпром» столкнулся с трудностями сбыта 
своей продукции в Европе и на Украине. Зато на 
2,9% увеличился объем производства чугуна. 
Это связано с тем, что обвал российского рубля 
в конце года сделал отечественную продукцию 
более конкурентоспособной.

Растет также производство труб большого 
диаметра (+14,3%), так как российские нефтега-
зовые компании реализуют в настоящее время 
крупные инвестиционные проекты.

Во-вторых, провал связан прежде всего с 
падением потребительского спроса. Легковых 
автомобилей произведено на 21% меньше, чем 
в прошлом апреле. Стремительно падает легкая 
промышленность. По данным Минпромторга, 
падение в первом квартале 2015 года в текстиль-
ной подотрасли составило 6,4%, в швейной — 
31,7%, кожевенной — 6,6%, обувной — 19,1%. 
При этом российская легкая промышленность 
производит лишь 25% продаваемой продукции. 
Остальные 75% импортируются. В апреле, не-
смотря на стабилизацию курса рубля, спрос не 
вернулся: продажи одежды и обуви рухнули на 
21% — до 142 млрд рублей.

Нельзя сказать, что легкая промышлен-
ность не поддерживается государством. 
В 2014 году из бюджета РФ было выделено 
почти 1,7 млрд рублей, в этом году — еще около 
1,5 млрд.

Предприятия также получают субсидии по 
кредитам на техническое перевооружение, за-
купку сырья и создание новых производств.

Сами «легковики» фактически предлагают 
приравнять их отрасль к сельскому хозяйству: 
создать вертикальный административный 
контроль (Минлегпром) и выделить уполно-
моченный банк. Мало того что эти предложения 
«свежи», как позапрошлогодний снег, они еще 
и слишком дорогостоящи. Пора делать вы-
бор, например такой: ограничить господдержку 
производителям определенной продукции, 
зависимость от импорта в которой признается 
недопустимой, чтобы не распылять ограничен-
ные ресурсы.

Общий вывод: положение в промышлен-
ности явно критическое. И только средствами 
курсовой политики его не исправишь.

Оптимисты Шувалов и Гавриленков ничего 
не говорят ни о каких реформах. Понятно, что 
для многих это уже некий неразборчивый реф-
рен. Более того, Гавриленков показывает, что 
«с чисто арифметической точки зрения» можно 
получить восстановление роста и без сколько-
нибудь заметных реформ. Главное — рублевая 
поддержка на беспроцентной основе за счет 
расширения продаж долларов со стороны ЦБ и 
восстановления потребительского спроса.

Но тогда мы возвращаемся к изначально-
му вопросу: какая экономика нужна России? 
Если просто не падающая, хотя и рискованно 
балансирующая на проволоке, которая то под-
брасывает вверх, то проваливается, причем ее 
натяжение регулирует нефтяная конъюнктура 
и курс доллара, — это одно. Если Россия все 
же не только трибунно, но на практике хочет 
опираться не только на эту проволоку, то от пра-
вительства требуется настоящая, а не много раз 
переписывавшаяся без каких-либо кардиналь-
ных изменений «повестка развития», в которой 
помимо мантр об улучшении инвестиционного 
климата должны быть заявлены и другие меры 
по развитию российской экономики. Тем бо-
лее что сам Шувалов, упомянувший «повестку 
развития», признает, что правительству карди-
нально инвестиционный климат не улучшить. 
Для этого требуются изменения в судебной 
системе и в правоохранительной деятельно-
сти, что за пределами компетенции кабинета 
министров.

Чем антикризисная политика-2015 отлича-
ется от предыдущих образцов? Тем, что нако-
пленные резервные фонды изрядно обмелели, 
а значит, первую скрипку теперь играет ЦБ. 
Он это и делает. Остальные надеются на рост 
цен на нефть.

Николай ВАРДУЛЬ,  
главный редактор 

 «Финансовой газеты».

ЗАСТРЯТЬ В СТАТИСТИЧЕСКОМ ЛИФТЕ
Спуск российской 
экономики прекратился 
или все только 
начинается?
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Великое счастье для каждого человека 
— возможность свободного движения. В пол-
ной мере реализовать данную функцию мож-
но лишь тогда, когда вас не беспокоят боли в 
спине и ногах — то есть, когда каждый элемент 
опорно-двигательного аппарата четко и сла-
женно работает.

Лечение позвоночника и суставов — акту-
альная задача для большего количества жителей 
России. Все большее число людей сталкивается 
с проблемами, так или иначе связанными с бо-
лезнями опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. 
Современная медицина в России не может вы-
лечить эти заболевания. В большинстве случаев 
человек, например, с межпозвоночной грыжей, 
обречен на операцию, поскольку эффективных 
методов лечения российская медицина не знает. 
Естественно, обезболивающие препараты и мази 
не являются лечением, и когда они перестают 
снимать боль, предлагается операция. К сожале-
нию, последствия хирургического вмешательства 
рано или поздно приводят к инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине — 

особый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых на 
момент обращения в клинику «ТАО» наблюда-
лись сильные боли, уже после первых сеансов 

иглорефлексотерапии чувствуют облегчение. 
В течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглорефлексотерапии, точечного масса-
жа, прогревания полынными сигарами и другие 
способы традиционной китайской медицины, 

после которого возвращается к нормальной 
жизни, не прибегая к операции. Врачи клиники 
получают хорошие результаты, независимо от 
сложности заболевания. Восстановление по-
звоночника и гибкости суставов дает возмож-
ность вернуться к полноценной жизни сотням 
пациентов клиники. 

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 
При индивидуальном подходе и правильном 
плане лечения всегда можно добиться стойкого 
положительного эффекта. Важным фактором 
является невысокая стоимость лечения слож-
нейших заболеваний. В клинике «ТАО» лече-
ние обойдется в разы дешевле, чем, например, 
операция по удалению межпозвоночной грыжи 
или по замене сустава.

Почему именно 
китайская медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

методами китайской медицины. Это обусловлено 
высоким уровнем качества и щадящими методи-
ками традиционной китайской медицины. О ее 

эффективности говорит тот факт, что китайская 
медицина официально признана на государ-
ственном уровне. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, 
точечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каж-
дый житель Поднебесной в течение всей жизни 
обращается к традиционной медицине.

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лечения. 
Врач должен быть воспитан в традициях китайской 
медицины и тесно связанной с ней философии. 
Знать все секреты китайской медицины и успешно 
применять их на практике могут только те врачи, 
которые родились, выросли и проходили обучение 
в Китае. Только так возможно перенять все тон-
кости многовекового опыта, который передается 
из поколения в поколение. Пациент должен знать, 
что его лечит настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 
г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебес-
ной. К примеру, профессор Цао Дамин обладает 
огромным багажом знаний в области китайской 
медицины. На протяжении 30 лет он практикует 
иглорефлексотерапию и массаж, а также занима-
ется преподавательской деятельностью в ведущих 
медицинских университетах Китая, США и других 
стран. Профессор является автором более чем 40 
научных статей, 10 учебников, возглавлял большое 
количество научно-исследовательских проектов, 
посвященных китайской медицине. 

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную по-
мощь при болезнях опорно-двигательного аппара-
та, сердца, сосудов, органов дыхания, желудочно-
кишечного тракта, почек и мочевыводящих путей, 
кожи, а также органов половой сферы, нервной 
системы, при нарушении обмена веществ и сна, 
анемии, хронической усталости, зависимости 
от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуальный 
подход к лечению, тщательно подбирают проце-
дуры и программы лечения для каждого пациента. 
Высокоэффективное действие китайской медици-
ны — результат тысячелетнего внимательнейшего 
изучения свойств организма человека.

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урология: аденома простаты, импотен-
ция, мочекаменная болезнь, мужское 
бесплодие, недержание мочи, пиелонеф-
рит, простатит, цистит, энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Врач высшей категории 
доктор Ли Циньсю имеет 
большой опыт в лечении 
заболеваний опорно-
двигательного аппарата.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
До 

15 июня 
скидка 15% 
при оплате 

курса 
лечения

Профессор Цао Дамин.

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

Похоже, что страхование вкладов в России попа-
ло под угрозу. Вот уже ведомство, отвечающее 
за возмещение депозитов клиентов обанкротив-
шихся банков, намерено попросить финансовой 
помощи у ЦБ. Совет директоров Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ) одобрил возмож-
ность обращения в ЦБ за кредитом в размере 
до 110 млрд рублей. Таким образом в случае 
крайней необходимости АСВ сможет оперативно 
попросить деньги у мегарегулятора на выплату 
страховок. 

Справедливости ради надо сказать, что на протяжении 
многих лет АСВ работало довольно успешно. Ему удавалось 
копить поступающие от банков взносы и «тратить» их на 
выплату страховок по депозитам. Однако период безмя-
тежности закончился с приходом на пост главы ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной. Так, если при ее предшественнике Сергее 
Игнатьеве за полгода лицензий лишались порядка 15 банков, 
то при Набиуллиной — около 30. И это в лучшем случае. 

Впрочем, логика ЦБ вполне понятна. Мегарегулятор 
отзывает лицензии исключительно у нерадивых банков. И 
все бы ничего. Но под «каток» ЦБ попали не только мелкие 
игроки банковского сектора, но и банки из первой сотни. 

В результате финансовая нагрузка на АСВ резко возрос-
ла. Госкорпорация в 2014 году выплатила 202 млрд рублей, 
а в I квартале 2015 года — 20 млрд рублей. 

Последний антирекорд принадлежит банку «Транс-
портный». Страховое возмещение по нему оценивается в 
37,6 млрд рублей. Именно этот новый страховой случай и 
послужил поводом для обращения АСВ за помощью в ЦБ. 

«В целях поддержания финансовой устойчивости 
фонда страхования вкладов совет директоров АСВ одо-
брил возможность обращения агентства в Банк России с 
просьбой о предоставлении кредита общим объемом до 
110 млрд рублей на срок до пяти лет», — сообщается на 
сайте госкорпорации. 

По словам бывшего министра экономики России 
(1992–1993 годы), а ныне председателя партии «Граждан-
ская инициатива» Андрея Нечаева, усугубило ситуацию 
увеличение суммы страховых выплат с 0,7 млн до 1,4 млн 
рублей на каждого вкладчика. «Сразу оговорюсь, что счи-
таю эту меру совершенно правильной, способствующей 
восстановлению доверия населения к банковской системе. 
Однако произошел и соответствующий рост потребности 
в деньгах для компенсации вкладов в банках, лишившихся 
лицензии. Замечу, что часто в ожидании отзыва лицензии 
руководители банков пускаются на авантюры, привлекая 
деньги под необоснованно высокие проценты, часть которых 
потом расхищается», — считает Нечаев. 

Как заверяют в АСВ, у них проблем с ликвидностью нет. 
Но в случае необходимости ЦБ готов предоставить нужные 
средства для пополнения фонда. Не сомневаются в этом и 
эксперты. Но и это будет лишь латание дыр.

«Очевидно, что нужно вносить радикальные измене-
ния в систему страхования вкладов, поскольку без них она 
может просто рухнуть. После этого все усилия финансовых 
властей по укреплению банковской системы, стоившие за 
последние годы триллионы рублей, пропадут втуне», — 
прогнозирует эксперт.

Как пояснил «МК» Нечаев, в частности, можно сократить 
число банков, которые попадают под страхование вкладов, 
либо изменить их взносы в фонд АСВ. Экс-министр экономи-
ки уверен: если сейчас будет подорвано доверие к системе 
страхования и граждане начнут забирать деньги из банков, 
нынешний кризис покажется нам цветочками. 

Ирина БАДМАЕВА.

ЦБ ЗАЛАТАЕТ ДЫРЫ  
В СИСТЕМЕ СТРАХОВАНИЯ 
ВКЛАДОВ
Мегарегулятор готов 
пополнить фонд АСВ  
на 110 млрд рублей

Первый  
вице-премьер 

Игорь Шувалов:  
а кризиса то нет?!



«Уж — гладкий, 
гадюка — бархатная»

Александр Огнев только вернулся с верховий 
Волги. На границе Московской и Тверской областей 
он ловил для своих домашних змей лягушек. Его 
квартира уже четвертый десяток лет напоминает 
настоящий зоопарк. Одна комната полностью 
отдана под вольеры, террариумы, аквариумы. 
Одних змей — около 70 штук. Особо он гордится 
неядовитыми змеями, которые своими «рубашка-
ми» маскируются под ядовитых. Пока добывал для 
любимцев змей лягушек, попутно для Московского 
зоопарка поймал пару гадюк. 

— Зрение уже неважное, но змей я чувствую 
интуитивно, — говорит герпетолог. — Попались те, 
что зашипели и выдали себя. Еще штук 30 тех, что 
помалкивали, наверняка пропустил. Сейчас для 
отлова уже не сезон, трава выросла, змеи, нагрев-
шись на солнышке, убегают стремительно. 

— Какие ядовитые змеи водятся в Москве 
и Подмосковье? Кого нам стоит опасаться?

— Единственная ядовитая змея, которая 
обитает в Московской области, — гадюка обык-
новенная. На той же территории, может быть, 
чуть-чуть южнее, живет уж обыкновенный. Он 
черного, либо темно-серого цвета. В основании 
головы у него два пятна — желтого, серого, белого, 
оранжевого или розового цвета. Могут быть ужи и 
без пятен. Иногда они такого темно-серого цвета, 
что пятна сливаются с общим фоном и их не видно. 
У ужа более гладкая чешуя, поэтому на солнце он 
блестит. А гадюка — она как бархатная, на каждой 
чешуйке у нее гребешок. 

Уж — стремительная змея, при опасности 
сворачивается в плотный клубок и шипит. Если 
видит, что опасность не миновала, может прики-
нуться мертвым. При этом издает жуткий запах, 
напоминающий чесночный. Для этого у него есть 
специальные прианальные железы. 

— Гадюки и ужи предпочитают разную среду 
обитания, гадюки — края болот и вырубки, уж 
— участки около рек и озер, — говорит, в свою 
очередь, Дмитрий Васильев. 

— А как же медянка?
— Эта змея относится к семейству ужеобраз-

ных. Она не опасна для человека, — объясняет 
Александр Огнев. — Ближайшее к нашей полосе 
место, где она очень редко встречается, — это 
юг Тульской области. Медянка обитает в горах 
и степях. 

— Можно сказать, что за последние годы 
популяция змей в Подмосковье возросла?

— Наоборот, змей в Подмосковье становится 
все меньше и меньше. Это люди «расползаются». 
Под дачные участки раздают все больше так на-
зываемых неудобий — земли, непригодные для 
сельскохозяйственных работ. Это высокостволь-
ные, смешанные леса, сфагновые болота — как 
раз те места, где обитают гадюки. Деваться им 
просто некуда, по этой причине и попадаются 
людям чаще на глаза. 

— Какие места нужно избегать, чтобы не 
встретиться с гадюкой?

— Весной они находятся близко к местам 
зимовок. А зимовки у гадюк бывают довольно 
массовыми. Например, гадюки Никольского зи-
муют по 2 тысячи особи, — рассказывает Дмитрий 
Васильев. — Таким образом, весной на маленькой 
полянке может быть много змей. А дальше, после 
линьки и спаривания, они расползаются. Согласно 
исследованиям, самки обычно мигрируют неда-
леко, метров до 800, а самцы могут проползти до 
11 километров. Осенью они сползаются к местам, 
где провели предыдущую зиму.

Весной, когда солнца мало, гадюк можно най-
ти на каких-то открытых местах. А летом их можно 
увидеть рано утром и вечером. Обычно встречи 
происходят на границе раздела сред: болото — 
край леса, выкошенная часть под ЛЭП — край леса, 
мусор на дачном участке — огород. Гадюки не 
любят просто лес или чистое поле, они там бывают 
только в качестве мигрантов. А вот постоянные 
места, где они ночуют, связаны с укрытиями, это 
должны быть затененные места, куда можно спря-
таться, — норы, завалы веток и так далее. 

— То есть в густом лесу гадюк нет? 
— Им нужно иметь возможность нагреться 

где-то на открытом месте. Если это лес, то рядом 
должна быть поляна. 

— Какие самые «змеиные» районы 
Подмосковья?

— Это Савеловское и Волоколамское на-
правления, — говорит Александр Огнев. — Под 
Волоколамском сейчас практически выбили га-
дюку, под Дмитровом и Икшей они еще остались. 
Достаточное количество очагов сохранилось в 
районе Талдома и Дубны.

— Я соглашусь. Традиционно много змей по 
Савеловскому направлению, вблизи Конакова, 
Вербилок, — говорит Дмитрий Васильев. — Также 
по Шатурскому направлению, в Дмитровском 
районе. В свое время между платформами «119-
й километр» и «Темпы» за полчаса я поймал 40 
гадюк. 

— Это верно, что гадюка первой на чело-
века не нападает?

— В средней полосе России надо взять за 
обычное правило: босиком и в шортах в лес не 
ходить, — говорит Александ Огнев.  — И самое 

страшное там не гадюка, а клещ, который может 
наградить вас целым букетом заболеваний. А 
смертность от гадюки очень низкая. Она за людьми 
не гоняется, она сама никогда не нападает. Это 
довольно трусливое существо, при опасности 
она постарается удрать. Единственное, если вам 
попадется беременная самка, ей тяжело будет 
стремительно исчезнуть, она свернется в 
клубок, начнет шипеть и обороняться. Что де-
лают при этом наши люди? Начинают бить 
ее тапком по морде, змея, соответственно, 
кусает их за ногу. Потом они говорят: «На 
меня напала змея». На самом деле это они 
напали на гадюку. 

Я знаю в Подмосковье несколько мест, 
где прекрасно сосуществуют местные жители 
и гадюки. У змей есть свой «пятачок», они эту 
территорию не покидают, там прекрасная 
кормовая база, полно грызунов и лягушек. 
А деревенские жители, соответственно, не 
лезут в их змеиное «государство», не тре-
вожат рептилий. 

Надо быть осторожным при сборе 
ягод и грибов. Прежде чем шагнуть в 
траву — пошевелите по ней палкой. 
Но не надо бить палкой по кусту. 
Было немало случаев, когда гриб-
ники случайно подцепляли змею, 
поднимали ее вместе с палкой к 
лицу, потом ужасались: «На меня 
прыгнула гадюка». Не прыгает 
она на 1,5 метра! Гадюка может 
сделать бросок вверх максимум 
на 10–15 сантиметров. Защитой 
могут послужить кроссовки, высо-
кие ботинки или сапоги. Их змея не 
прокусывает, длина ее зубов — 4–5 
миллиметров. 

— Если гадюка увидит челове-
ка, она будет за ним следить. Прежде 
чем он на нее наступит, она заявит о 
своем присутствии — зашипит, — го-
ворит, в свою очередь, Дмитрий Васи-
льев. — Если гадюка нагрета, вы ее даже не 
увидите, настолько стремительно она убежит, 
только трава зашуршит. Укусы случаются, если с 
гадюкой пытаются поиграть, взять ее в руки или 
случайно на нее наступают или садятся. 

— В какое время суток змеи активны? 
— Они выходят обычно за полчаса до рас-

света, занимают позиции, где можно погреть-
ся на солнышке. «Загорают» до 9 утра, а когда 
разогреваются — уходят в укрытие, — говорит 
Александр Огнев. — Змею могут увидеть и днем. 
Это так называемые жирующие змеи, которые 
находятся в поиске пищи. Второй пик активности 
змей начинается после четырех часов дня и длится 
до заката солнца. У меня самая поздняя находка 
гадюки была около 22 часов. 

«Никаких жгутов и 
неподвижности: пусть яд 
рассеется» 
— Что делать, если гадюка все-таки 

укусила? 
— Когда идешь в лес, надо в карман положить 

хотя бы супрастин. Дело в том, что опасность от 
укуса, по моим наблюдениям, в большей степе-
ни обусловлена аллергической реакцией на яд. 
Яд — белок, и разные люди на него реагируют 
по-разному. Летальный исход обычно связан с 
анафилаксией. Отек слизистых оболочек рта и 
носоглотки может развиться в течение двух минут 
— и человек умирает. 

У меня нет никакой аллергии на яд гадюки, 
у кого-то из приятелей-змееловов опухали лицо, 
носоглотка, у кого-то дыхание было затруднено. 
Чтобы этого не было, надо захватить с собой в 

лес какой- то антигиста-
минный препарат: тавегил, кларитин, цетрин, 
пипольфен. У меня, например, с собой всегда 
был димедрол. Это лекарство вдобавок ко всему 
обладает еще и мощным седативным эффектом 
— расслабляет и обезболивает, что немаловажно 
при укусе змеи. 

Если вы не маленький ребенок, а взрослый 
человек или подросток, укус гадюки для вас вряд 
ли станет смертельным. Да, это больно, вы будете 
болеть. Подростки или женщины могут неделю 
провести в постели. Мужчины, как более мас-
сивные существа, справляются с укусом гадюки 
за три- четыре дня. 

(Александр Огнев знает, что говорит. 91 раз 
в него впивались ядовитые зубы. Сказались 20 
лет работы в серпентарии. Плюс при отлове к 
герпетологу приложились зеленый гремучник, 
щитомордник, гадюка степная, гадюка кавказская, 
гадюка обыкновенная, бамбуковая куфия и пр.)

— Насколько правильно поступают те, кто 
пытается отсосать яд из ранки? 

— Это имеет скорее психологический эффект. 
Конечно, никакой яд ты там не высосешь, но рот 
чем-то занял — и уже отвлекся от восприятия укуса. 
Приходится слышать предостережение — главное, 
чтобы во рту не было ранок, кариеса. Ерунда все 
это! Я помню, как мой коллега, присутствующий 
на представлении заезжих гастролеров в Сочи, 
вызвался выпить надоенный прямо на сцене яд 
змеи. Все вокруг, включая факира, онемели. А Иго-
рек — профессионал с большой буквы — хорошо 
знал, что яд действует, только если он попадает 

в кровь. Даже если во рту 
есть язвочки или порезы, 
трудно представить бы-

строе всасывание белка 
в организм. Яд гадюки 
— это не мазь, которая 
впитывается в кожу. 

— Во французском 
легионе, например, бой-

цам выдают специальный 
фиксирующийся шприц, с 

помощью которого можно от-
сасывать яд змеи, — говорит Дми-

трий Васильев. — Считается, что та-
ким образом можно удалить где-то 

10–15% яда. Но, надо заметить, что в 
яде змеи содержится особый фермент 
— гиалуронидаза, которая мгновен-
но уводит яд из точки укуса. И лучше 
не делать каких-то травмирующих 
воздействий, в частности разрезов, 
обработку какими-то химическими 
агентами типа марганцовки. Из-за 
всего этого впоследствии можно хро-
мать всю жизнь, потерять палец и так 

далее. 
— Кто-то при укусе змеи пытает-

ся наложить жгут. Это правильно?
— Этого делать не надо. Как раз таки 

лучше, если яд рассеется по организму, 
— говорит Александр Огнев. — Это чушь 

собачья, что яд можно где-то остановить. Один 
из ферментов, содержащийся в яде гадюки, 

вызывает некроз тканей. Если наложишь жгут, 
увеличится вероятность некроза,  начнется ган-
грена — и тебе придется ампутировать ту часть, 
на которую ты наложил жгут. Любая интоксикация 
измеряется миллиграммом яда на килограмм 
веса укушенного. Я считаю, что при укусе змеи 
должен «работать» весь организм, а не та часть, 
куда тебя тяпнула змея. Пусть яд рассеется. Общее 
отравление при этом будет более заметное, но в 
целом оно пройдет гораздо быстрее и легче. У 
меня был рекорд — четыре часа. 

При укусе змеи в большинстве справочников 
советуют оставаться неподвижным. Я сделал все 
наоборот. Во-первых, я выпил спирт, алкоголь об-
ладает дивным свойством, он работает как сосудо-
расширяющее. Во-вторых, я продолжал двигаться. 
Меня змея укусила за левую руку, я интенсивно 
работал кистью, так же когда у человека берут из 
вены кровь. У меня очень быстро распухла рука, 
пошло головокружение. Через два часа начался 
сильный зуд, а это обычно сигнал, что отравление 
закончилось и организм начал бороться. Через 
4 часа опухоль начала спадать. 

— А как же рекомендация зафиксировать 
укушенную руку в согнутом положении с по-
мощью ткани, перекинутой через шею? 

— Это обязательно надо иметь в виду, когда 
спишь. В первую ночь после укуса многие не мо-
гут уснуть из-за сильной боли. Чаще всего змея 
кусает человека именно в руку. Она распухает 
настолько, что больно даже прикоснуться. На ночь 
надо соорудить из подушек пирамиду и устроить 
укушенную руку выше сердца сантиметров на 
15–20, если будет ниже, из-за прилива лимфы и 
крови будет намного больнее. 

— При укусе змеи требуется пить больше 
жидкости?

— Это правда. Я перебрал различные вари-
анты, на первом месте — арбуз, потом идут пиво 
и кофе. Все они обладают хорошим мочегонным 
свойством. Если ты находишься в лесу — при-
готовь чай и брось туда горсть листьев брусники. 
Брусника тоже обладает ярко выраженным моче-
гонным свойством. Дело в том, что яд выводится 
из организма только через почки. 

— Почему говорят: при укусе змеи ни в 
коем случае не принимайте алкоголь?

— Люди у нас в большинстве своем малыми 
порциями употреблять спиртное не умеют, а из-
рядно приняв на грудь, теряют связь с реально-
стью, дезориентируются. Для себя, эмпирическим 
путем, я нащупал нужную дозу, это 50–70 граммов 
водки. Не больше, алкоголь должен сработать 
как поверхностное сосудорасширяющее. Еще я 
использовал пресную воду с добавлением сухого 
вина. Кислая среда обеззараживает, мало ли ка-
кие кишечные палочки ты наберешь из местного 
водоема.

— Есть те, кто прикладывает к месту укуса 
половинку разрезанной луковицы. Это дает 
какой-то эффект? 

— Это делать бесполезно. В месте укуса яда 
уже нет, проводники в яде мгновенно уводят его от 
точки укуса. Он «улетает» в ближайший лимфати-
ческий узел, — говорит Дмитрий Васильев.  

Если нет аллергического компонента, яд га-
дюки недостаточно сильный, чтобы вызвать смерть 
взрослого человека. Но если в течение часа после 
укуса появились сильная головная боль, рвота, 
понос, кровотечение со слизистых оболочек, по-
мутнение и потеря сознания, ощущение мигания 
света в глазах — человека надо срочно доставить 
в стационар. 

«Нельзя использовать 
против укуса гадюки 
сыворотку, приготовленную 
на яде других змей» 
— Что скажете тем, кто, собираясь в лес, 

берет с собой противоядие — ампулы с про-
тивозмеиной сывороткой? 

— Дело в том, что на сыворотку аллергия бы-
вает чаще, чем на яд, — говорит Александр Огнев. 
— Надо помнить, что это не вакцина, это именно 
сыворотка, которую получают на биофабриках. 
Для ее изготовления яд змеи вводят в организм 
лошади или мула. Делают укол, содержащий яд в 
дозировке значительно ниже смертельной дозы. 
Потом плавно повышают дозу. У животного на-
капливаются антитела, потом у него берут кровь, 
отделяют кровяные тельца, а чистую плазму ис-
пользуют для приготовления сыворотки. Такие 
лошади и мулы — на вес золота. Хочу предосте-
речь: нельзя использовать против укуса гадюки 
сыворотку, приготовленную на яде других змей. 

И лучше если тебе ее будут вводить в меди-
цинском учреждении. Медики сначала сделают 
пробу, укол с минимальной дозой и посмотрят 
реакцию, чтобы не было покраснения. Потом сы-
воротку введут подкожно, но не одним уколом, а 
восьмью-десятью, малыми дозами обколют место 
укуса. Я ни разу за всю свою жизнь сыворотку не 
вводил. 

— Если обратиться в ближайшую больни-
цу, можно быть уверенным, что у них окажется 
в наличии противозмеиная сыворотка?

— Я не знаю, какая у них ситуация сейчас. 
Раньше аптека, где можно было гарантирован-
но купить сыворотку, находилась на Тишинской 
площади. Сыворотку производили в Ставрополе 
и Нижнем Новгороде. Сейчас ее можно купить 
через Интернет. («МК» проверил и убедился, что 
предложений более чем достаточно. Ампула с 
сывороткой против яда гадюки обыкновенной 
стоит 450–550 рублей. Срок годности — не более 
года, хранить надо в холодильнике. Ее свободно 
продают частным лицам. Курьер готов доставить 
сыворотку в любую точку.) 

— В маленьких сельских больничках сыво-
ротки может не оказаться, но она всегда есть в 
наличии в Центре отравлений Института скорой 
помощи имени Склифосовского, в детской город-
ской клинической больницы №13 имени Филатова, 
а также в областных больницах, — говорит Дми-
трий Васильев. 

— Как яд гадюки действует на кошек и 
собак?

— Примерно так же, как на человека. Чув-
ствительны к змеиному яду собаки крупных пород 
малосской группы, — говорит Дмитрий Васильев. 
— Укус чаще всего собаки получают в область но-
согубного треугольника, то есть когда обнюхивают 
змею. У них быстро развивается отек, собакам 
бывает трудно проглотить корм или воду. А, на-
пример, охотничьи собаки и таксы довольно легко 
переносят укусы змей. У легавых и дратхааров 
уже через 6 часов спонтанно исчезают симптомы 
отравления, что это не исключает в дальнейшем 
осложнений, связанных с почками. У собак крупных 
пород могут возникнуть шумы в сердце, хрипы, 
отек легких. Терапия для собак проводится та 
же, что и для человека. В стационаре им вводят 
противозмеиную сыворотку. А далее производят 
симптоматическое лечение: если падает давле-
ние — поднимают его, «капают» антигистаминные 
препараты и обезболивающие. 

— Могут в Московском регионе в связи 
с потеплением появиться другие виды ядо-
витых змей? 

— В связи с потеплением могут появиться 
другие виды, но надо учесть, что для формиро-
вания вида требуется порядка 5–6 тысяч лет, — 
говорит Александр Огнев. — Ближайшая точка, 
где есть гюрза, это отроги Талгинского хребта, 
к северо-западу от Махачкалы. Самая северная 
точка, где есть кобра, — пустыня и одноименное 
плато Устюрт на западе Средней Азии, на стыке 
границ Казахстана, Туркмении и Узбекистана. 

— Может ли змея ужалить, будучи в 
воде?

— Гадюка плавает, и довольно хорошо. Другое 
дело, что она не обитает там, где есть большие 
водоемы. А небольшие речки она легко пере-
плывает, — говорит Александр Огнев. — В реке, 
если ты схватишь ее рукой, конечно, она может 
напасть. Но это не ее родная стихия, в реке она 
думает, как бы от тебя удрать. 

— Я знаю достоверно два случая, когда змея 
укусила человека в воде при попытке ее отбросить, 
— говорит Дмитрий Васильев. — Это, несмотря на 
то, что змее, чтобы совершить укус, надо принять 
определенную позу. Для того чтобы выбросить 
вперед переднюю треть тела, ей нужна какая-то 
твердая опора. А вода для этого не очень удобна. 
Если кто-то упоминает о змее в воде, то это, скорее 
всего, уж. Они плавают очень охотно. 

— А водяного ужа можно встретить в под-
московных речках?

— Самая ближайшая к Московскому региону 
точка, где есть водяные ужи, это Саратовская об-
ласть, — говорит Александр Огнев. — Какое-то 
разнообразие появляется, начиная с Тульской 
области. Там появляется уже гадюка Никольского, 
медянка, которая не является ядовитой. Ближе 
к Волгограду можно встретить степную гадюку, 
желтобрюхого полоза. Южнее Волгограда — сар-
матского и узорчатого полоза. Чем южнее, тем 
больше видов змей. Но все равно это ни в какое 
сравнение не идет с тропиками, субтропиками, 
Кавказом и Дальним Востоком. 

— Как можно оградить от змей свой са-
довый участок? 

— Утром, часиков в 8, когда только-только 
начнет припекать солнышко, обойдите свою терри-
торию, все внимательно осмотрите. Обычно змеи 
греются и бывают неподвижными. Чтобы не встре-
титься с гадюкой у себя на даче — произведите 
гигиену участка и уберите строительный мусор, 
— говорит Дмитрий Васильев. — Если увидели 
полинявшую змеиную шкурку, рекультивируйте 
эти места, засыпьте все норы. 

— Нельзя, чтобы на садовом участке были 
залежи дров, кучи досок, куски рубероида, что 
остались после ремонта, — объясняет, в свою оче-
редь, Александр Огнев. — Аккуратно сложенные 
дрова мало кого интересуют. А вот наваленные, 
подгнившие доски и кучи мусора — идеальное 
место для укрытия грызунов, ящериц. Туда так-
же может залезть гадюка и будет чувствовать 
себя в полной безопасности. Косите регулярно 
траву около садового участка — и он потеряет 
привлекательность для ящериц, землероек, по-
левок, гадюк. 

Светлана САМОДЕЛОВА

“Московский коМсоМолец”    
3 июня 2015 года 
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куплю
❑ АВТОВЫКУП 

т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

предлагаю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

8-985-726-50-82

З/п от 60000 руб. + премия.

МАШИНИСТ-ОПЕРАТОР
НА АСФАЛЬТОУКЛАДЧИК

В дорожно-строительную 
организацию. 

Граждане РФ. С опытом работы 
на импортной технике. 

Отпуск и выходные по графику. 
Жилье и питание 
предоставляется.

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ автоперевозки 
т. 8-495-973-35-30

❑ грузоперевозки 
т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

 тамада-Ника.рф

предлагаю

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 
ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

предлагаю
❑ "встреча судьбы!" 

Знакомства www.vs-ru.ru 
т. 8-499-706-85-09

предлагаю
❑ электрики, сантехники 

т. 8-495-502-69-75

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю

  бесплатно.
kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю

низкие
цены

КОЗЫРЬКИ
И ПЕРИЛА

Автомобильные навесы
www.metallrik.ru
+7(965)398-66-00

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75
❑ расслабление 

т. 8-916-292-12-35
❑ отдых по Москве! 

т. (495) 645-17-45
❑ отдых 

т. 8-916-904-21-19

 ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00, 
8-916-299-45-42

❑ отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ релакс  м. "Варшавская"" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек и 

конфет, открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

МОСКОВСКИЙ ФИЛИАЛ 
ООО «Страховое общество 

«Сургутнефтегаз» 
сообщает, что полисы

090/01 №022997 
и квитанции 

ВН №150201, 809357, 
835584, 866909, 866912, 
866913, 867054, 867471

СЧИТАТЬ  НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ 
В СВЯЗИ С ИХ УТЕРЕЙ

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-915-463-60-54 Аня

❑ отдых  м. "Люблино" 
т. 8-916-571-06-43

❑ отдых  м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых  м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых  м. "Профсоюзная" 
т. 8-917-554-73-19

❑ отдых  м. "Сокол",  
м. "ВДНХ"  
т.  8-925-039-82-11

❑ отдых  м. "Ул. 1905 г." 
т. 8-917-576-58-27

❑ отдых неформат 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых  т. 8-903-549-00-58
❑ отдых 

т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых  т. 8-964-646-94-89
❑ отдых 

т. 8-964-775-70-11
❑ отдых 

т. 8-967-136-56-55
❑ отдых 

т. 8-968-858-12-10

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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НУ ЧТО ЗА ГАДЫ! 
Дмитровский район

Волоколамский район

Шатурский
район

Талдомский
район

САМЫЕ 
«ЗМЕИНЫЕ» 

МЕСТА 
ПОДМОСКОВЬЯ

САМЫЕ 
«ЗМЕИНЫЕ» 

МЕСТА 
ПОДМОСКОВЬЯ
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91 раз в герпетолога 
Александра Огнева  
впивались ядовитые зубы. 

Обычно встречи 
с гадюками 
происходят  
на границе 

раздела сред: 
болото — край 

леса, выкошенная 
часть под ЛЭП — 

край леса, мусор 
на дачном участке 

— огород. 
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ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ



Одесский пляж летом 2015 года:
— Чурчхела! Холодное пиво! Горячие 
галстуки!

— По ТВ сказали, советские войска в 68-м 
году вошли в Чехословакию, чтобы защи-
тить ее от войск НАТО?
— Войск, не войск, не знаю. А вот от за-
падной колбасы, телевизоров и автомо-
билей — точно!

У нас все платно: родиться, учиться, же-
ниться, лечиться, умереть. Бесплатно раз-
решается только работать. 

Издалека он казался респектабельным и 
привлекательным молодым человеком, но 
вблизи стало заметно, что его правая рука 
обезображена обручальным кольцом. 

Праздновать дни рождения очень странно: 
ты получаешь подарки за то, что медленно 
приближаешься к смерти.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 3.06.2015):
1 USD — 53,4413; 1 EURO — 58,6037.
По курсу ММВБ (на 02.06.2015):
1 USD: спрос — 52,86;
предложение — 53,59.
1 EURO: спрос — 58,01;
предложение — 59,04.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вершинин Константин (1900–1973), главный мар-
шал авиации, Герой Советского Союза
Ворличек Вацлав (1930), кинорежиссер («Три ореш-
ка для Золушки», «Как утопить доктора Мрачека», 
«Арабелла»)
Емельянов Роман (1975), диджей, радиопродю-
сер, актер
Кватро Сюзи (1950), рок-певица
Кертис Тони (1925–2010), актер («В джазе только де-
вушки», «Викинги», «Спартак», «Большие гонки»)
Корда Золтан (1895–1961), режиссер («Сандрес с 
реки», «Четыре пера», «Книга джунглей»)
Овчинников Юрий (1950), фигурист, тренер, ки-
ноактер («Фантазия на тему любви»)
Свердлов Яков (1885–1919), председатель ВЦИК
Эфрос Анатолий (Натан) (1925–1987), театраль-
ный режиссер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облач-
ность, преимущественно без осадков, ночью 
по области местами небольшой дождь. Ночью 
температура в Москве 11...13°, по области 9...14°, 
ветер переменных направлений, 2–5 м/с. Днем 
в Москве 27...29°, по области 24...29°, ветер за-
падной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.52, заход Солнца — 21.04, 
долгота дня — 17.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, геомагнитная обстановка будет меняться 
от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

1950 г. — альпинисты Морис Эрцог и Луи Лашеналь 
впервые в истории покорили «восьмитысячник» — 
Аннапурну (Непал).
1970 г. — американский биолог Хар Гобинд Корана 
объявил о синтезе первого искусственного гена.
1980 г. — вследствие сбоя компьютера, сообщив-
шего о советском ядерном нападении, в США объ-
явлена ядерная тревога.
2014 г. — в Киргизии официально закрылась аме-
риканская военная авиабаза «Манас».
2014 г. — умер Святослав Бэлза.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТ

ГОСТИ

 ЧП ПРЯМАЯ  
РЕЧЬ

ТУРНИР ДНЯ
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Традиционно 1 июня в «Москоу Кантри Клаб», 
что в Нахабине, собираются хорошие люди.

Во-первых, поиграть в гольф в рамках 
20-го Благотворительного турнира, приурочен-
ного к Дню защиты детей. Во-вторых, собрать 
деньги на благотворительность, что вновь уда-
лось. Всего было собрано порядка 2 000 000 
рублей (1 500 000 для фонда «Вера» и 400 000 
для фонда Константина Хабенского).

Хотя «во-первых» и «во-вторых» вполне мож-
но поменять местами...

В команде с главным редактором «МК» 
Павлом Гусевым вижу знакомое лицо — ба, да 
это же звезда хоккея с мячом (или бенди, как 
говорят разные прочие шведы) Ринат Шамсутов! 
Человек, которого не без оснований называют 
хоккейным Месси или как минимум — хоккейным 
Неймаром.

Который уже в 15-летнем возрасте дебюти-
ровал в чемпионате СССР (его уровень в конце 
80-х представляете?).

Который в 16 (!) стал чемпионом страны, в 
18 — лучшим бомбардиром (причем однажды 
забил за матч 10 мячей!). А затем выигрывал кучу 
раз все на свете — включая чемпионат мира и 
Кубок чемпионов...

Самое интересное, что в свои почти 42 он 
до сих пор не наигрался — подписал контракт с 
одним из шведских клубов аж на 3 года!

— А гольф давно освоили? — спрашиваю 
Шамсутова.

— Еще когда в Швеции в первый раз играл 
— до возвращения в Россию. Там очень многие 
хоккеисты это практикуют — причем и «мячисты», 
и «шайбисты», особенно те, кто поиграл в НХЛ.

— Хоккеистам не вредно это? Техника с 
другой клюшкой не портится?

— Самое интересное, что переучиваться 
нам, «мячистам», в отличие от «шайбистов», почти 
не надо. Но все-таки техника — другая: когда мы 
играем в хоккей, то как бы вбиваем мяч в лед при 
ударе, а в гольфе если так сделаешь — просто 
вырвешь кусок земли, а удар не получится... А 
вообще гольф рекомендую представителям всех 
видов и всех возрастов — великолепная игра!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Хоккейный 
Месси

ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

Во вторник было официально объ-
явлено, что генеральным директором 
московского «Спартака» назначен Сергей 
Родионов. Известие о назначении на 
одну из ключевых должностей в клубе 
коренного спартаковца болельщики 
встретили с оптимизмом. Но оптимизм 
этот был предельно сдержанным: кто 
только за последние годы не занимал 
этот пост (что свой в доску Сергей Шавло, 
что человек с довольно размазанным 
футбольным прошлым Роман Асхабад-
зе), а долгожданного результата в виде 
чемпионства все нет.

Понятно, что требовать от Сергея 
Юрьевича золотых наград в первый же 
сезон — утопия. Но и условных трех лет, 
что традиционно принято требовать на 
создание команды, у Родионова не бу-
дет. Поступательное движение необ-
ходимо по всем фронтам, и решением 
исключительно спортивных вопросов 
сфера деятельности нового гендира, 

само собой, не ограничится. Мы решили 
выделить ключевые вопросы, ответы на 
которые Сергею Юрьевичу необходимо 
будет дать в самое ближайшее время, 
не прикрываясь витиеватыми форму-
лировками о становлении команды и 
туманностью перспектив.
Трансферная политика

Над трансферной политикой 
красно-белых в футбольных кулуарах 
если не смеются в голос, то хихикают в 
кулачок точно. Не станем перечислять 
все «победы» и «достижения» «Спарта-
ка» на футбольной ярмарке последних 
лет, остановимся лишь на паре крайних 
случаев, которые довольно наглядно 
демонстрируют отсутствие хоть какой-
либо системности в вопросах комплек-
тования команды. Как можно приглашать 
одновременно Широкова и Якина, не 
заручившись поддержкой последнего? 
Как можно профукать истечение срока 

контракта главного спортивного актива 
клуба — Дзюбы? Да, денег на транс-
феры в последние годы выделялось 
не так много, как, скажем, в «Зените». 
Но речь именно об отсутствии систем-
ного подхода, а не об ограниченности 
бюджета.

Сергей Родионов должен стать 
тем клеем, который накрепко свяжет 
главного тренера, селекционный отдел 
и руководство клуба. Вне зависимости от 
того, пойдет ли у нового тренера или нет, 
селекционная работа должна продол-
жаться, а возможная смена наставника 
не должна приводить к революционной 
ротации состава.

Бесспорно, что денежный вопрос 
находится далеко не на последнем ме-
сте, и каким бы умелым и преданным 
делу ни был новый гендир, заманить 
бесплатно в чемпионат России Поля 
Погба или Морату вряд ли удастся, но, 
согласитесь, затыкать проблемные пози-
ции крайне посредственными игроками, 
пусть и способными козырнуть паспор-
том больших футбольных держав, — не 
выход. Повлиять на значительное уве-
личение бюджета на покупки новобран-
цев Родионов едва ли в силах, остается 
работать системно. Зачем приглашать 
рядового во всех отношениях легионе-
ра, а своих воспитанников раздавать по 
арендам? Здесь вопрос даже не столько 
в рациональности поступка, сколько в по-
нимании того, что твой воспитанник без 
игровой практики (или сражаясь за вы-
живание с другим клубом премьер-лиги) 
элементарно замедляется в росте. А что 
на выходе? Легионер-посредственность 
уехал, да еще и заплатить ему пришлось, 
а своего парня на лавке мариновали. 
Двойной убыток.

Игровая модель
Надо полагать, что не случайно но-

вым генеральным директором команды 
назначен Родионов, который, конечно, 
больше тренер, чем функционер или 

политик. Но такая фигура, похоже, и 
необходима «Спартаку». Помимо тон-
кого понимания трансферной политики 
Сергей Юрьевич способен, как истинный 
профессионал, дать оценку и игровым 
моментам. Речь вовсе не о том, что гене-
ральный директор должен вмешиваться 
в тренерскую работу и навязывать свой 
состав. А вот понимать суть происходя-
щего будет совсем не лишним. Только в 
этом случае можно говорить о систем-
ности, об отсутствии коей столько уже 
сказано.

Говоря простым языком, спартаков-
ские команды всех возрастов в идеале 
должны играть по схожим тактическим 
расстановкам. Конечно, это предель-
ное упрощение ситуации, но примерно 
так построено дело в «Барселоне» или 
«Баварии». Смена наставника может до-
бавить в игру команды новых тонов, но 
отойти от привычной игровой философии 
не заставит.
Тренер

По информации «МК», главным, а 
по сути, и единственным кандидатом 
на пост главного тренера красно-белых 
является Дмитрий Аленичев. При этом 
Олег Романцев полностью поддержал эту 
кандидатуру. Олег Иванович, как говорят 
близкие к нему люди, и сам готов войти 
в руководство команды, но исключи-
тельно в качестве куратора будущего 
главного. При таком раскладе Романцев 
мог бы взять на себя и общую стратегию 
игры, и просмотр новичков, частично 
разгрузив от этого главного тренера и 
генерального директора. Да и мудрая 
подсказка Олега Ивановича будущему 
рулевому «Спартака», несомненно, по-
надобится не раз. Особенно если этим 
тренером будет импульсивный Дмитрий 
Анатольевич.

Александр ПОКАЧУЕВ.

СЕРДЦЕ, ТЕБЕ  НЕ ХОЧЕТСЯ ПОКОЯ!
3 июня, среда
С 14.00 до 15.00 состоится онлайн-

конференция руководителя отдела сердечно-
сосудистой хирургии Института клинической 
кардиологии имени А.Л.Мясникова Российского 
кардиологического научно-производственного 
центра РАМН, заместителя генерального ди-
ректора по хирургии НКНПК Рената Сулейма-
новича АКЧУРИНА.

Какие новые технологии применяются в 
микрохирургии сердца и какие возможности они 
открывают? Какие перспективы у российской кар-
диохирургии, есть ли зависимость от Запада? Как 
пережить жару людям с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями? 

Дорогие читатели, оставляйте свои во-
просы Ренату Сулеймановичу уже сейчас на 
сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» в ком-
ментариях к анонсу.

ВОДИТЕЛЬ ПРОСПАЛ 
КАТАСТРОФУ
Шофер, влетевший  
в остановку с людьми, 
мог заснуть из-за 
переработок
Виновником крупного ДТП на Новощукинской 
улице, где в понедельник вечером автобус вре-
зался в остановку с людьми, мог стать сон, 
сморивший водителя, 53-летнего Рамиля Ха-
санова. Его усталость, вероятно, была связана 
с переработками, на которые шофер пошел в 
погоне за «длинным рублем». По последним 
данным, погибли двое и пострадали шесть 
человек, в их числе и сам шофер.

Как ранее писал «МК», на данный момент есть 
две основные версии аварии: согласно первой, у 
транспортного средства могло лопнуть колесо. 
Вторую озвучил сам Хасанов: по словам мужчины, 
он потерял сознание за рулем и очнулся лишь не-
посредственно в момент столкновения. «МК» про-
верил обе версии с помощью водителя автобуса с 
многолетним стажем Дениса Полякова.

— Лопнуть у колеса может камера, — говорит 
Поляков, — но в колесах современных автобусов 
камер нет: там есть только железные диски — и 
покрышки толщиной под 2 см. Даже если такую 
покрышку проколоть, она просто будет спускаться, 
причем очень медленно.  

— Что же, по-вашему, могло привести к 
ДТП?

— Скорее всего, водитель просто заснул за 
рулем — такие случаи у нас не редкость. Почему 
так происходит? Все просто — из-за переработок. 
Обычно шоферы автобусов работают по графику 
1/1 или 2/2, причем их смены длятся по 12 часов. 
На деле, правда, выходит часов 14, если учесть 
всевозможные пробки и задержки. За такую работу 
водитель получает в среднем 40–45, редко 50 тысяч 
рублей. Но эту сумму можно увеличить с помощью 
переработок — правда, в автобусных парках Москвы 
они запрещены, но запрет можно обойти. Водителей 
на маршрут выпускают нарядчицы — именно они 
решают, сколько времени сегодня будет работать 
тот или иной шофер. Ей можно заплатить деньги — 
от 4–5 до 10 тысяч рублей — и тебе поставят пере-
работки, а твоя зарплата вырастет тысяч до 80. А 
среди водителей автобусов очень много приезжих, 
которые готовы ради денег работать хоть круглые 
сутки. Добавьте к этому тот факт, что в кабинах авто-
бусов летом очень жарко, потому как кондиционер 
машины работает преимущественно на салон. В 
итоге шофера запросто может разморить.  

Единственная жертва ДТП на Новощукинской 
— 7-летний Валера (имя изменено). Малыш с мамой 
возвращался домой из поликлиники — об этом 
рассказали соседи москвички. Автобус буквально 
подмял мальчика под себя. Малыш скончался до 
приезда медиков. Валера воспитывался в много-
детной семье — всего у Екатерины было четверо 
детей. Самому младшему — три годика, старший 
перешел в 5-й класс, а Валера в сентябре должен 
был сесть за парту. 

В числе погибших — 64-летняя Ирина Рыжен-
кова, она забирала 6-летнего внука из детсада.

— Они ждали трамвая, когда на них наехал 
автобус. Ирина Леонидовна умерла. Ее внук в боль-
нице. У мальчика рана уха, перелом сустава, — рас-
сказали родные.

Сам виновник аварии тоже пострадал и был 
доставлен в больницу с ушибом бедра.  

Комментарии представителей 
ГУП «Мосгортранс»:

— Мы можем сказать, что автобус вышел на 
линию в технически исправном состоянии, водитель 
прошел предрейсовый осмотр, все показатели были 
в норме. Относительно колес автобусов «ЛиАЗ», 
составляющих основу нашего парка, — они действи-
тельно не имеют камер. Что касается переработок, 
то по нормам, установленным Минтрансом России, 
продолжительность смены водителя автобуса не 
должна превышать 10 часов (по согласованию с 
представительным органом работников предприятия 
— 12 часов). Эти правила у нас строго соблюдаются. 
А переработки если и есть, то их продолжительность 
у одного водителя не превышает 120 часов в год, как 
и положено по закону. Непосредственный контроль 
переработок ведут сотрудники уровня заместителя 
директора парка или депо.

Алексей СТЕЙНЕРТ, 
 Екатерина СВЕШНИКОВА

«МК» попытался разобраться, какие  
вопросы в первую очередь предстоит решать 
Сергею Родионову с красно-белыми

3 ПЕРВЫХ ШАГА НОВОГО 
ГЕНДИРА «СПАРТАКА»

Во вторник утром в футбольном «Спартаке» стали происходить 
те самые изменения, о которых говорил Леонид Федун: совет 
директоров клуба утвердил Сергея Родионова в должности 
генерального директора. А уже через пару часов он дал свою 
первую пресс-конференцию на новом посту, на которой отве-
тил на вопросы журналистов, в том числе и «МК».

«Ребята, я всего несколько часов как назначен генеральным директором. 
Это не закрытость, просто у меня на данный момент действительно нет от-
ветов на все ваши вопросы», — словно извинялся новый гендир красно-белых 
на специально созванной во вторник пресс-конференции. Скажем сразу, 
откровениями Родионова она не запомнилась. И понять Сергея Юрьевича 
не сложно, да и сам он все толково объяснил. Но вопросы относительно 
будущего Широкова, Барриоса, Мовсисяна, Яковлева и многих других 
игроков «Спартака», чьи перспективы в команде туманны, не прекращались. 
Предоставляем вашему вниманию самые интересные тезисы, озвученные 
новым генеральным директором красно-белых.
О назначении

«Первым делом я хотел бы поблагодарить совет директоров «Спар-
така» за оказанное мне доверие, — начал Родионов. — Понимаю всю от-
ветственность, которая ложится на генерального директора и его отдел. 
Вся ответственность за футбол, за спортивные результаты. Считаю, что 
все остальное в клубе уже работает, и работает квалифицированно. И 
выстроенная вертикаль, и инфраструктура, и так далее. Все необходимое 
уже есть. «Спартаку» сейчас не хватает только одного: титулов основного 
состава. Поэтому я сделаю все от меня зависящее, чтобы результаты стали 
лучше. Почему говорю с такой осторожностью? Потому что хватит кричать о 
первом месте и чемпионстве. В клубе идет перезагрузка. К титулам нужно 
двигаться планомерно, и соответствующая стратегия для достижения этой 
цели уже есть».
О своих полномочиях

«Теперь генеральный директор отвечает только за футбол и спортивную 
составляющую. В моем подчинении спортивный отдел, медицинский штаб 
и база. Все остальное — на обеспечении клуба. Я понимаю всю степень от-
ветственности и готов ее нести в вопросах спортивных результатов».
О новом главном тренере

«Кандидатуры обсуждаются. Главный тренер «Спартака» должен быть 
подобран под систему: не должно случиться такого, чтобы специалист по-
кинул клуб и система перестала работать. У «Спартака» есть традиции и 
философия, и это учитывается при выборе тренера. Он также должен будет 
знать, что спартаковский зритель не приемлет сухой игры. Есть ли у меня 
подходящая кандидатура? Есть, но о ней узнаете позже».

Алексей САФОНОВ.

Сергей РОДИОНОВ: 

«ХОЧУ, ЧТОБЫ 
«СПАРТАК» 

БЫЛ ПОХОЖ  
НА «БАРСЕЛОНУ»

Новый генеральный директор красно-белых  
о своем назначении и главных задачах

хорош и с клюшкой 
для гольфа

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ

Олег Романцев.

Дмитрий 
Аленичев.

Сергей 
Родионов.

Ринат Шамсутов стал одной 
из звезд благотворительного турнира в Нахабине
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